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EDITORIAL 

Entre gritos y acusaciones, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) declaró válido 

que Mario Delgado y Citlalli Hernández 
se prolonguen en la dirigencia nacional 
de Morena hasta el 2024. La magistrada 
Janine Otálora fue la encargada de 
elaborar el proyecto con el que se 
declararía inválida la extensión, pero sus 
argumentos no fueron suficientes para 
convencer a sus compañeros magistrados 
pues la mayoría votó en contra de su 
propuesta.

A mediados de semana, el TEPJF discutió 
sobre la ampliación de mandato de la 
dirigencia nacional de Morena la cual fue 
aprobada por sus militantes durante el 
Tercer Congreso Ordinario de dicho partido 
que se celebró el 17 y 18 de septiembre del 
2022.

El motivo de esta decisión fue facilitar 
los preparativos previos a la elección 
federal del 2024 pues los morenistas 
consideraron que un proceso interno para 
elegir a nuevos dirigentes representaría 
un desgaste interno y un gasto de 
recursos. Por esto, se dispuso que 
Delgado y Hernández permanecieran en la 
dirigencia hasta octubre del 2024 en vez 
de agosto del presente año como indican 
los estatutos.

La magistrada Janine Otálora fue la 
encargada de elaborar el proyecto para 
declarar nula la ampliación de mandato. En 
su exposición, advirtió que la ampliación 
rompe principios democráticos y viola 
el derecho de los militantes a tener 
elecciones internas libres, transparentes 
y periódicas. Asimismo, señaló que 
los estatutos de Morena prohiben la 
extensión, que hay 2 sentencias de la 
autoridad electoral las cuales obligan a los 
dirigentes a terminar su periodo este año 
y que el tema se discutió en el Congreso 
sin que se haya avisado previamente a los 
consejeros por lo que muchos no conocían 
el contenido de lo votaron.

El proyecto de la magistrada Otálora 
únicamente recibió el apoyo del 

magistrado Reyes Rodríguez Mondragón; 
fue rechazado con 2 votos a favor y 4 en 
contra.

Los magistrados que votaron en contra 
coincidieron en que Morena tiene la 
libertad de establecer sus estrategias 
políticas y de organización para las 
elecciones del 2024. De igualo manera, 
argumentaron que la prórroga era válida 
pues respondía a las necesidades de 
Morena, así como también reconocieron 
que el Congreso Nacional es el órgano 
superior de toma de decisiones de dicho 
partido.

Independientemente del sentido de su 
voto, varios magistrados reprocharon 
que la discusión de este asunto se haya 
dado en un ambiente de intimidaciones, 
hostigamientos y presiones por parte 
de diversos actores políticos. Esto se 
dejó ver durante la sesión pues John 
Ackerman, quien fue el que denunció la 
ampliación de mandato de la dirigencia de 
Morena, exigió entrar a la sesión junto con 
una docena de simpatizantes. Lo anterior 
provocó que, por primera vez, una sesión 
del TEPJF se viera interrumpida por gritos 
y acusaciones.

No cabe duda de que esta es una victoria 
para Mario Delgado pues por fin logró que 
la autoridad electoral haya dado el visto 
bueno a su extensión de mandato. Esto 
adquiere relevancia cuando se considera 
que, hace apenas unos días, había 
sufrido un revés al fallar en su intento de 
acotar las facultades del TEPJF desde el 
Legislativo.

El tema seguirá dando de qué hablar pues 
en los próximos días el tribunal discutirá 
sobre el intento de extensión de mandato 
del dirigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, la cual se dio bajo condiciones 
similares a la de Mario Delgado. Habrá 
que ver si “Alito” corre con la misma 
suerte que su símil guinda o si es obligado 
a cumplir los estatutos de su partido y 
la promesa que hizo de retirarse de la 
dirigencia nacional tricolor después de las 
elecciones de este año.

LA REVISTA PENINSULAR

Los pesos y medidas del TEPJF
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“Uno no escoge quién te toca; qué presidente te toca” —atajó Mauricio Vila 
en una de tantas preguntas incómodas que le hizo el periodista yucateco 
Carlos Loret de Mila, en el programa Latinus.

“A la gente no le interesa de que partido somos”, “No le interesa si somos chairos 
o fifis” “ni de qué partido somos”… “a la gente le interesa que demos resultados”.

El gobernador fue entrevistado en la ciudad de México por el periodista yucateco 
apenas este miércoles 19 y tuvo que responder una batería de preguntas 
incómodas que curiosamente son las dudas para más de un yucateco sobre sus 
constantes, frecuentes comentarios favorables al presidente mientras éste se 
burla del estado y le cancela proyectos y le quita dinero.

El entrevistador lo llamó el “opositor favorito” del presidente; e incluso le hizo 
notar que hasta lo han destapado por error por López Obrador. “Es la corcholata 
de la oposición” de AMLO…

Por cierto, el periodista no dejó pasar la oportunidad para criticar la postura 
del gobernador al grado de que se piensa que es un infiltrado de AMLO y que va 
a entregar la plaza. 

El político yucateco trató de fijar su postura conciliadora y en la entrevista 
marcó el contraste con el otro entrevistado, el señor Santiago Creel, quien se 
expresa con términos más severos y críticos contra López Obrador.

Especial  / La Revista 
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La entrevista le sirvió al señor Vila para reiterar su posición de político conciliador y 
no golpista… como quizá lo deseen muchos. Incluso dijo que ese sería su primer Spot 
comercial, promoviéndose como un presidente para todos, ni para chairos ni fifís.

En la toma de compromiso de la Canacintra, el gobernador volvió a equivocar la 
tribuna y creyó que estaba en su gabinete donde suele regañar en forma severa a sus 
colaboradores, y hasta gritarles delante de otros. Resulta que se quejó veladamente 
de los sueldos que pagan los empresarios y les dijo que hay inquietudes porque no 
encuentran mano de obra. Casi casi les dijo: con esos sueldos de 4 mil ó 6 mil pesos… 
¿cómo o van a trabajar contigo?

“Qué bueno que no tengan mano de obra porque estén ganando mejor en otro lado”, les 
dijo. 

Por cierto, el señor Vila sigue en busca del dinero para lograr hacer realidad el proyecto 
de ampliar el puerto de altura. No hay por ningún lado. 

El lío de Morena sigue latente: En un grupo de wasap don Jesús Solís Alpuche expresó 
su enojo por un reportaje donde él supuestamente no dijo lo que ese diario publicó. 
El tema era el de siempre: que no están de acuerdo con la dirigencia nacional de ese 
movimiento. Se quejaron y eso si es verdad, que la directiva nacional guinda ya tiene 
alianzas con el PRI y que prácticamente Rolando Zapata ya tiene instalada una oficina 
en el cuarto de guerra de Huacho Díaz. Vaya manera de sobrevivir que tienen ciertos 
tricolores.
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-Con la venta del avión presidencial al 
gobierno de Tayikistán, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
cumplió otra promesa que nos 
hizo a los mexicanos y mexicanas 
desde su campaña. -afirmó ante los 
amigos de siempre el analista para 
comenzar la plática de esta semana 
en el Balmoral- Tomó tiempo y no 
fue nada fácil, pero tras 5 años el 
gobierno se adjudicó un nuevo logro 
que demuestra su compromiso con 
la austeridad y el rechazo a lujos 
obscenos. 

-Vaya que no fue nada fácil, amigo 
analista. -dijo la periodista- 
Recordemos que, a inicios del sexenio, 
el avión fue resguardado durante un 
año en Estados Unidos para buscarle 
comprador. Por los gastos que esto 
representaba, se decidió traerlo a 
México y alguien tuvo la “maravillosa” 
ideal, con todo el sarcasmo posible, 
de rifarlo.

-Imposible no recordar aquella rifa 
del avión presidencial en la que no se 

Venta del avión presidencial 

Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, FINAL-
MENTE LOGRÓ VENDER EL AVIÓN PRESIDENCIAL, CUM-

PLIENDO ASÍ SU PROMESA DE CAMPAÑA. 

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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rifó ningún avión. -expresó el político 
-Y es que era una idea ridícula. 
-intervino la empresaria- ¿Dónde iba 
a poner el o la ciudadana ganadora 
su nuevo avión? ¿Cómo iba a costear 
los gastos que conlleva tener una 
aeronave de este tipo? Sólo un sector 
limitado de la población cuenta con 
los recursos para que un premio así 
no el represente un problema.

-El gobierno federal no tardó en darse 
cuenta de ésto que comenta nuestra 
amiga empresaria y anunció que no 
se rifaría el avión como tal, sino que 
sería una rifa simbólica en la que 
se entregaría como premio el valor 
de este. Además, anunciaron que lo 
recaudado en la rifa se usaría para 
comprar insumos médicos, lo cual era 
de suma necesidad pues estábamos 
en uno de los momentos más críticos 
de la pandemia. -explicó el consultor

-Hay que mencionar que el plan del 
gobierno no funcionó como pensaban 
pues la venta de boletos de la rifa fue 
mucho menor de lo que anticipaban. 
Debido a esto, decidieron comprar 
alrededor de un millón boletos que 
fueron repartidos a personal médico 
mexicano con la condición de que, si 
ganaban, debían usar el premio para 
invertirlo en su comunidad. Al final, 
se entregaron como 100 premios 
de aproximadamente un millón de 
dólares y el Estado mexicano se quedó 

con el avión. -señaló el editorialista- 
Como dijo nuestro amigo político, 
empezó como una rifa del avión 
presidencial y al final no tuvo nada que 
ver con este. 

-Ese no fue el único intento fallido 
de deshacerse avión. ¿Recuerdan 
que el presidente López Obrador 
propuso ceder el avión al Ejército con 
el objetivo de que este lo ponga en 
renta para viajes privados? -expuso la 
empresaria

-Cierto, amiga empresaria, ya lo 
había olvidado. -admitió el escritor- 
Resultó que para deshacerse del 
avión no necesitaron de estrategias 
domingueras ni ocurrencias jocosas 
pues el gobierno de Tayikistán lo 
compró. La compraventa se hizo en 98 
millones de dólares lo cual representa 
aproximadamente un 40% del precio 
por el que el Boeing 787 Dreamliner 
fue adquirido y acondicionado, que fue 
de casi 219 millones de dólares. Según 
explicó el presidente López Obrador, 
esto se debe a la depreciación natural 
que tiene el avión por el pasar del 
tiempo, además de unas fallas de 
origen de la aeronave.

EL PRESIDENTE Y ERNESTO PRIETO, 
TITULAR DEL INDEP. 
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OPINIÓN CONTACTO

-A penas en diciembre del año pasado, el Banco Nacional 
de Obras y Servicios Públicos (Banobras) dio a conocer que 
el avalúo del avión presidencial en ese momento era de 95 
millones de dólares y señaló que esta cifra podría decrecer 
un poco con el pasar de los meses. Si consideramos este 
dato, me parece que fue justa la cantidad por la cual fue 
vendido. -opinó el analista

-Coincido contigo, amigo analista. -asintió el consultor- 
Por eso, me parece adecuado el mensaje que dio nuestro 
presidente al anunciar que por fin se había vendido el 
avión. Con un video desde la aeronave y acompañado del 
secretario de Defensa Nacional, el titular de Banobras y el 
titular del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado 
(Indep), el presidente López Obrador compartió que se 
sentía contento como los nuevos ricos que sólo son felices 
el día que compran yates o aviones y el día que los venden. 

-Ernesto Prieto, titular del Indep, estaba presente pues 
el pago del avión será gestionado por esta dependencia 
y se utilizará para construir 2 hospitales. 1 estará en 
Tlapa, Guerrero y el otro en Tuxtepec, Oaxaca el cual 
se espera le sirva también a la población de Veracruz. 
Ambos hospitales contarán con 80 camas, atención con 
especialidades y serán entregados antes de septiembre 
del 2024, según dijo el presidente Andrés Manuel. 

-Así es, Baltasar. -expresó la periodista- Habrá que ver 
cómo maneja el Indep este recurso pues hay antecedes de 
mal manejo, robos y saqueos en el instituto.

-Y a todo esto, ¿dónde queda Tayikistán? -preguntó uno de 
los presentes

-En Asia central; comparte frontera con China. -respondió 
el político- Formaba parte de la Unión Soviética y ahora 
es una república independiente con un tipo de gobierno 
autoritario pues su presidente, Emomali Rahmon, lleva en 
el poder 3 décadas. 

-Pues ahora, este dictador tendrá un avión que no tenía 
ni Obama. -dijo en broma el escritor- Ya hablando en 
serio, no creo que este se pueda considerar un triunfo 
para el gobierno federal pues vendió a un precio bajo una 
aeronave que no se utilizaba y que le generaba costos al 
Estado mexicano.

-Difiero, amigo escritor, pues a mí me parece que sí es un 
logro. Nuestro presidente recuperó una parte del gasto 
excesivo que hicieron las administraciones panistas y 
priistas para adquirir el ostentoso e innecesario avión. 
Además utilizará el dinero para construir hospitales en 
zonas vulnerables del país. -concluyó el analista- Sin duda, 
esta es una de las mayores expresiones de austeridad 
republicana que ha tenido el actual gobierno federal y 
es digno de aplaudirse por la congruencia y sensibilidad 
demostrada. En un país donde existe una pobreza tan 
severa, no es posible que los gobernantes tengan tantos 
lujos auspiciados por el erario público.

TAYIKISTÁN ESTÁ UBICADO EN ASIA CENTRAL, COMPARTE FRONTERA CON CHINA.
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OPINIÓN

Durante las últimas semanas han 
surgido, alrededor del mundo, voces 
que advierten sobre los peligros 

que para la humanidad plantea el uso 
irrestricto y generalizado de la Inteligencia 
Artificial (IA).

Hasta ahora las opiniones negativas en 
torno a la IA han sido más difundidas que 
las positivas. Lo que ocurre es similar a lo 
que sucedió muchas veces en el pasado 
cuando surgió una nueva tecnología que 
causó no solo asombró sino miedo.

En esta ocasión daré un ejemplo del buen 
uso que hace de la IA Khan Academy, 
una organización sin fines de lucro con 
sede en California que fundó en 2008 el 
educador Salman Khan con el objetivo 
de proporcionar educación gratuita y 
accesible en línea.

En su sitio www.khanacademy.org los 
estudiantes pueden encontrar lecciones 
en una variedad de materias, como 
matemáticas, ciencias, economía y 
humanidades, entre otras, y también 
herramientas de aprendizaje, como 
ejercicios interactivos, videos explicativos 
y prácticas de exámenes para estudiantes 
de diferentes niveles.

Khan Academy ha estado trabajando en proyectos de 
inteligencia artificial (IA) para mejorar la eficacia y la 
personalización del aprendizaje en línea.

Uno de sus proyectos más destacados es su modelo de 
aprendizaje adaptativo denominado “Knowledge Map” (Mapa 
de Conocimientos) que utiliza algoritmos de aprendizaje 
automático para adaptar la experiencia de aprendizaje a las 
necesidades individuales de cada estudiante. En lugar de 
tener un enfoque único para todos, el modelo permite que 
los estudiantes trabajen a su propio ritmo y enfoquen en las 
áreas en las que necesitan más ayuda.

El modelo se basa en una serie de factores, como el rendimiento 
del estudiante en lecciones previas, las respuestas a 
preguntas de evaluación, el tiempo que el estudiante dedica 
a cada tarea y la dificultad de las tareas anteriores. Estos 

factores se utilizan para adaptar la experiencia 
de aprendizaje y proporcionar retroalimentación 
personalizada y recomendaciones para el 
estudiante.

El Mapa de Conocimientos es una representación 
visual de los conceptos y habilidades que se 
enseñan en Khan Academy. Cada concepto se 
representa como un nodo en el mapa y está 
conectado a otros nodos para mostrar cómo 
se relacionan los conceptos. Cada nodo se 
asocia con diferentes habilidades y recursos de 
aprendizaje, como videos, ejercicios y artículos, 
que se pueden utilizar para aprender y practicar 
el concepto.

Por ejemplo, si un estudiante tiene dificultades 
en un concepto en particular, el mapa proporciona 
recomendaciones de recursos adicionales, como videos y 
ejercicios, para ayudar al estudiante a comprender mejor 
el concepto. Además, el modelo puede ajustar el nivel de 
dificultad de las tareas para satisfacer las necesidades 
individuales de cada estudiante.

El modelo también utiliza el análisis de datos para mejorar 
continuamente la eficacia del aprendizaje en línea.

Además del modelo de aprendizaje adaptativo, Khan Academy 
también ha estado trabajando en otros proyectos de IA, como 
el reconocimiento de voz para mejorar la accesibilidad y la 
eficacia de la enseñanza de idiomas.

No le tengamos miedo a la IA ni a la tecnología. Entendámoslas 
para mejor adaptarnos a la nueva realidad que surgirá de 
ellas.

No le tengamos miedo a la IA
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LAS OPINIONES NEGATIVAS 
EN TORNO A LA INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL HAN SIDO MÁS 
DIFUNDIDAS QUE LAS 
POSITIVAS. LO QUE OCURRE 
ES SIMILAR A LO QUE SUCEDIÓ 
MUCHAS VECES EN EL PASADO 
CUANDO SURGÍA UNA NUEVA 
TECNOLOGÍA CAUSANDO NO 
SOLO ASOMBRÓ SINO MIEDO.
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CLUB DE PADRES

Imagínate ésta… Un día despertamos de 
buen humor y abrimos bien los ojos. Y 
al salir de casa nos damos cuenta que 

tenemos bastantes vecinos/as que están 
en condiciones semejantes. Y se nos 
ocurre hoy no pasar de largo y conversar 
3 minutos. Como todos tenemos que 
trabajar, lejos de casa la gran mayoría, 
decidimos que es buena idea contratar a 
alguien para que administre lo necesario 
para que las calles, parque, seguridad 
y demás elementos que todos usamos 
(pues son públicos, y no privados) 
estén en el mejor estado posible, ya que 
ninguno de nosotros/as se puede ocupar.

Nos damos cuenta que para ello se 
requiere que cada cual ponga “una lana”, 
“sin bronca” lo hacemos y contratamos a 
alguien con esa misión y le empezamos 
a pagar quincenalmente bastante y sin 
fallar.

Al cabo de un tiempo no vemos mejoras 
y tenemos serias sospechas de que algo 
no anda bien, pero tampoco tenemos 
el tiempo para revisar, evaluar y hacer 
corregir. Así que en otra buena mañana 

decidimos contratar a otra persona para 
que valore lo que es reamente mejor 
para nuestra comunidad y le diga a ese 
administrador/a lo que debe atender 
y vigilar que lo haga bien. Caemos en 
cuenta que lo que está bien para este 
lado, no es lo mismo que para el otro 
lado, así que por manzanas o cuadras 
nos ponemos de acuerdo para que haya 
uno/a de estos nuevos empleados a 
cargo de verificar que se atiendan los 
intereses de cada sector. Y les pagamos 
mucho y sin fallar, a cada cual, para 
que hagan esta labor. Incluso, a ellos/
as les permitimos que decidan cuánto 
deben ganar y le ordenen al otro que esa 
cantidad les pague.

Pasa más tiempo y vemos que hay 
mucho ruido de tiempo en tiempo en 
la calle, que eventualmente unos se 
pelean grotescamente con otros, pero 
no sobre los asuntos que nos dio origen 
a contratarlos, sino para descalificarse 
y que en la renovación de contrato se 
sientan más seguros de volver a ser 
contratados.

Nos Deben
Pagamos sin Recibir Resultados
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Buscando la solución que de inició queríamos y que 
cada vez nos cuenta más y no llega, contratamos a unas 
pocas personas que tienen relumbrantes currículums 
(aunque no nos garanticen si sus títulos fueron obtenidos 
honestamente), esto con la recomendación de nuestro 
primer empleado y por votación de esas personas a las que 
tenemos cobrando como representantes. A este conjunto 
de conocedores/as las queremos para que evalúen el 
trabajo de todos los anteriores y si algo se sale de lo 
correcto, hagan justicia.

Pasan meses y años, ya ni idea tenemos de cuánto les 
pagamos, ni de cuánto toman de nuestras carteras para 
hacer lo que hacen, ni de lo propio o impropio de sus 
decisiones y acciones, ya hasta se nos anda olvidando 1) 
para qué los contratamos y 2) que cobran mucho cada 
quincena y toman nuestro dinero ya sin avisar, porque ya 
nos convencieron de que es su derecho; que digo derecho, 
facultad. Lo que sí vemos es que el problema original en 
nuestras calles y cosas comunes (lo público) cada vez está 
peor y cuando nos quejamos o protestamos nos piden 
dinero extra para hacer algún convivio o pintan alguna 
fachada o culpan a alguno de los otros empleados de que 
eso sea así y nos piden que cuidemos mucho elegirles a 
ellos en la próxima ocasión que contratemos.

¿Te suena? Me gustaría decir que es una caricatura, pero 
es más un bosquejo de la administración pública. Luego 
de tantos años, ocuparía libros enteros describir cómo se 
arma este entramado para dejarlo totalmente claro, y lo 
peor es que bastaría una ocurrencia o frase chistosa de 
alguno de nuestros/as empleados para que no sirva todo 
lo dicho y permanezca todo como va o empeore.

Dentro de todo lo que se ha puesto en boga sobre 
los llamados derechos humanos, le toca (en cuarta 
generación), a uno que ya en la Constitución de la Ciudad 
de México reza así:

Artículo 60. Garantía del debido ejercicio y la probidad en 
la función pública

1. Se garantiza el derecho a la buena administración 
a través de un gobierno abierto, integral, honesto, 
transparente, profesional, eficaz, eficiente, austero 
incluyente, y resiliente que procure el interés público y 
combata la corrupción.

Por allí alguna de nuestras empleadas como representantes 
vestida de amarillo hizo un intento reciente porque lo 
mismo dijera la constitución federal. Pero nada aún. Y 
además de ese hermoso listado de palabras, el artículo 
habla de una serie de maravillas de virtud, bondad y 
modernidad, así como de profesionalización que habrán 
de cumplir nuestros empleados públicos, comandados 
por aquellos a quienes elegimos cada 3 o 6 años para 
que hagan lo que de origen nos motivó y cada vez vemos 
menos realista que llegue.

Como algunos otros preceptos tiene el atino de acabar 
diciendo: “La ley establecerá los mecanismos para 
su cumplimiento”. Y como la enorme mayoría de los 
elementos jurídicos, no se conocen, no se cumplen, sólo 

los usan unos cuantos para sus propios fines y en modo 
ninguno significan que el tener un derecho se convierta en 
hechos cotidianos en la vida de quienes pagamos todo este 
entramado de personas, intereses, leyes, instituciones y 
evasivas.

Suena irónico o a burla que también se afirme que “el 
ejercicio pleno de (estos derechos)… será garantizado 
a través de las vías judiciales y administrativas para su 
exigibilidad y justiciabilidad... O sea, tienes que tener 
dinero y tiempo para contratar un abogado y seguir toda la 
ruta construida en el sistema para que llegara a pasar lo 
que en derecho “debe” pasar.
Voy a insistir por un rato en que la pretensión de que 
participación ciudadana es exigirle a cada persona 
que se prepare mejor y ejerza más acción en el ámbito 
de la vigilancia y protesta ante los fallos de nuestros 
funcionarios públicos es un agravio a la ciudadanía. 
Como en el bosquejo dado, cada uno de nosotros paga 
para que haya funcionarios haciendo lo que deben hacer, 
y por supuesto, haciéndolo bien. Y que no suceda, no es 
de modo alguno culpa de quienes pagan, sino abuso, 
error, perversión, deficiencia, tergiversación de quienes 
contratamos para hacerlo. Y, sí, tolerancia o permisividad 
nuestra, producto de que estamos ocupados en vivir (y 
cuidarnos de quienes deberían cuidarnos).

Hoy jueves 20 y mañana 21 estaremos atendiendo en 
Tlaxcala, con la generosa y cálida atención del Instituto 
Tlaxcalteca de Elecciones una de las formas en que quienes 
tenemos especialidad en el tema SÍ podemos aportar algo 
para fortalecer a la ciudadanía, esto en la generación del 
capítulo de Cabildo y Congreso Abierto del Libro Blanco de 
los Mecanismos de Participación Ciudadana en México. 
Pronto comentaremos de esto y de las formas en que 
podemos hacer  que tenga relevancia e incidencia todo 
este tema alegre de tener gobiernos abiertos. Pero ya no 
desde moda política, sino desde exigencia ciudadana que 
se transforme en decisiones donde esté a la vista nuestra 
voluntad.

El otro gran tema, en el que debemos insertar nuestros 
puntos en la agenda, es el de contratar correctamente y 
despedir a quien no cumple, y hacer que pague si derrocha 
o traiciona.

Además de la confianza de contratarles y el enorme 
esfuerzo de pagarles, es grotesco que tengamos que 
estar cuidándoles las manos, oyendo sus discurso vacuos 
y soportando su, para ellos/as, divertida confrontación y 
evasivas. El punto es lo que en los servicios y condiciones 
de lo público nos deben, que es el único sentido de que 
estén allí, aunque se hayan encargado bien de distraernos 
sobre ello. Nos deben esos resultados y mientras no los 
den, nos deben sus sueldos.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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OPINIÓN

Sistemático y constante ha sido el proceso de demolición 
de las instituciones del estado mexicano por parte 
del presidente Andrés López Obrador, con el pretexto 

de sanearlas pero todo mundo sabe que son los caprichos 
tontos de un gobernante que ha desilusionado a millones 
de mexicanos votantes que en 2018 creyeron en un cambio 
positivo para la nación.  Sería muy difícil calcular de manera 
sensata, cual será el costo de estos atropellos que han sufrido 
las instituciones, en un corto o mediano plazo, sin embargo 
se puede estar muy seguro que las consecuencias serán 
muy elevadas. En días pasados se anunciaron otras medidas 
que llevan el mismo camino de destrucción institucional, 
aunado a las reformas que el ejecutivo quiere imponer y 
que afortunadamente han sido frenadas por la  Suprema 
Corte de la Nación, pues violan de manera terrible las leyes 
en que descansan las bases institucionales del país. A todos 
les ha quedado claro, que no hay buenas intenciones de este 
gobierno, pues solo quieren tener organismos y funcionarios a 
modo de ser manejados por el gabinete de morenistas.  

Se ha confirmado recientemente la eliminación de la Financiera 
Nacional de Desarrollo, que integraba lo que en un tiempo fue 
la Financiera Rural, que siempre dio buenos resultados desde 
su creación; también se confirmó el cierre y liquidación de la 
Agencia de Noticias del Estado conocida como NOTIMEX y las 
razones son muy sencillas como tener a modo los recursos 
destinados al campo y sobre todo manejar a su antojo noticias 
que a todas luces son distorsionadas de la realidad, para no 
afectar la ya de por sí deteriorada imagen de las actividades 
gubernamentales, que como cereza del pastel se ha declarado 
que habrá recortes entre los comisionados del INAI, que es un 
instituto muy importante para la transparencia de acceso a la 
información pública. 

A todas estas medidas mencionadas entre otras se pretendió 
el desmantelamiento de grandes proporciones del Instituto 
Nacional Electoral, que afortunadamente se detuvo a partir 
de que el ministro Javier Lainez suspendió la vigencia de las 

La demolición de instituciones,
parámetro del ejecutivo…

reformas legales del famoso plan B, con antecedentes 
de una gran manifestación nacional de millones de 
mexicanos. La citada reforma  tenía como único fin amañar 
las elecciones y dar ventajas al partido MORENA, que punto 
y aparte tiene en estos momentos grandes conflictos 
internos. Si se hace un recorrido amplio por los órganos 
del Estado Mexicano, se pueden encontrar múltiples 
intentos de seguir afectando a varias instituciones; por 
ejemplo en el caso de la suprema corte de justicia de la 
nación, se intentó colocar una ministra incondicional del 
presidente de la república, que traería un debilitamiento 
del poder judicial. 

En el sector de la energía, los organismos reguladores como 
la Comisión Reguladora de Energía, han sido subrogados; 
otros sectores afectados han sido la Comisión Federal 
de Competencia Económica, el Instituto Nacional para la 
Evaluación, el Conacyt. El Consejo Nacional de Promoción 
Turística y ProMéxico, sufrieron embates por afectarlos, 
situación que hubiera afectado las promociones del ramo 
y la inversión extranjeras y nacionales en el país, sin 
omitir en la lista la eliminación del Seguro Popular, que 
afectó el servicio médico de millones de mexicanos, y así 
la lista sería interminable, con el argumento de que no se 
han liberado recursos destinados a programas sociales 
pendientes, ya que los dineros se han usado en egresos 
innecesarios. Que dirá al final  López Obrador de estas 
demoliciones con pocos resultados que se obtendrán.   

Conductas de un gobierno fallido y destructivo

MINISTRO JAVIER LAYNEZ, 
FRENÓ EL PLAN B DE LÓPEZ OBRADOR.
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SE COMENTA SOLO

Sostener, justificar o proteger a un 
general de la República que usa fondos 
públicos para sus lujos personales es 

reprobable por donde se vea. Un soldado, 
un militar, un uniformado, un miembro de la 
élite castrense son, o se suponen, garantes 
de la seguridad nacional, resguardo de los 
símbolos patrios, socorristas en ciclos de 
tragedia, ejemplo de lealtad e integridad. No 
es concebible un grupúsculo de saqueadores 
del patrimonio nacional. Decidir exponer la 
vida propia por salvar a la Patria, lejos de 
emociones extremas, es el máximo honor de 
un buen nacido. Portar insignias y estrellas 
en el uniforme es representar el mayor 
pundonor y respeto. Caer en la ambición del 
poder y del dinero es ir contracorriente a los 
principios nacionales.

El Águila Patria no es solamente una 
imagen estampada creyéndose bandera. Es 
nuestra identidad, nuestra imagen, nuestra 
representación. Es lo que nos unifica y 
distingue de otras naciones. Es símbolo 
de fuerza, de orgullo, de valor, de historia. 
Cambiar todo eso por viajes de lujo en una 
nación cargada cada día más de hambre y 
muerte no es únicamente una ofensa, sino 
una traición.

El gobierno presume que el Ejército es 
pueblo uniformado y no se equivoca, hoy 
más que nunca hay una enorme división 
entre los soldados de tropa y los integrantes 
de la élite castrense que comparten los 
beneficios de un gobierno que a decir del 
Presidente a los pobres los usan como 
“estrategia política”.

Lo difundido acerca de los enormes 
privilegios del general Cresencio Sandoval 
González es una afrenta, una bofetada a la 
nación. AMLO no puede decirse ignorante 
porque es el Jefe Supremo de las Fuerzas 
Armadas y presume que nadie está por 
encima de su investidura ni en salarios, ni 
en privilegios y menos en abusos, eso es 
de administraciones corruptas y cargadas 
de mafias protectoras de delincuentes y 
narcos, nunca de esta la de la honestidad 
valiente.

Mientras el general y su familia viajan con 
aviones de la nación a recorridos turísticos, 
a los de abajo, a la tropa la envían a poner el 

pecho frente a criminales con más derechos 
que los propios soldados.

Las advertencias de los estadounidenses 
son delicadas y graves en una nación 
dominada por sicarios, pero el Presidente 
presume que manda a Washington a 
su gabinete de seguridad, en tanto la 
familia del general se asolea en praderas 
europeas. Los culiacanazos, la liberación 
de Ovidio y las constantes visitas de AMLO 
a Badiraguato levantan irritación entre 
cientos de soldados que cumplen órdenes 
para recibir, no accionar, disparos de los 
matones.

El responsable de los abusos de los mandos 
militares es su jefe supremo que calla frente 
a los verdes, pero ataca sin misericordia 
a los consejeros del INE a periodistas o 
investigadores. Hay sospechas, sólo eso, de 
conexión entre el ex secretario de la Defensa 
Nacional con cárteles de la droga. No hay 
denuncias formales y el único general de 
la República detenido en el extranjero y 
luego exonerado es Salvador Cienfuegos. 
Pero en esta ocasión, con documentos y 
pruebas de agencias internacionales se 
desnuda al mismísimo secretario de la 
Defensa Nacional. Parece que unos cuantos 
compadres y amigos gozan de plataformas 
muy lejanas a la austeridad republicana 
o franciscana. La danza de los millones 
se arranca a los “aspiracionistas” para 
repartirse entre los incondicionales algunos 
de ellos con mando y estrellas.
--------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y 
mexiquense radio.

El general y la República

LO DIFUNDIDO 
ACERCA DE 
LOS ENORMES 
PRIVILEGIOS DEL 
GENERAL CRESENCIO 
SANDOVAL 
GONZÁLEZ ES UNA 
AFRENTA, UNA 
BOFETADA A LA 
NACIÓN.

Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla



Semanario de Información y Análisis Político18

• Necesitan contar con proyectos de desarrollo  
   social, económico y educación.
• Migrantes exponen la vida en transportes sin
   ventilación.
• Francisco Garduño, comisionado del Instituto
   Nacional de Migración, será sustituido por el
  activista Alejandro Solalinde.

FRANCISCO GARDUÑO YÁÑEZ Y 
ALEJANDRO SOLALINDE GUERRA. 

FACETAS DE MÉXICO

La pobreza y falta de preparación de 
millones de migrantes que huyen de 
los países de América Latina –incluido 

México—en busca de mejores oportunidades 
de trabajo y de vida en Estados Unidos, 
enfrentan altos riesgos de perder la vida 
en un trayecto convertido en suplicio. 
Primero, por tener que trasladarse cientos de 
kilómetros a pie, “de aventón” o en transportes 
inapropiados, como “tráileres” sin ventilación, 
que los exponen a la muerte.

Si logran llegar con vida, pero sin dinero 
por haber sufrido sobornos a que son 
sometidos por los llamados “polleros” y 
ahora la delincuencia organizada, desde la 
frontera sur de México con Centroamérica, 
hasta la del norte con Estados Unidos, se 
encuentran con la sorpresa de la negativa de 
ingreso a territorio norteamericano por falta 
de documentos migratorios; sin dinero por 
el robo impune, hambrientos y sin ninguna 
seguridad.

Esta situación conflictiva es resultado de 
la falta de proyectos para el desarrollo 
económico, social y educativo en niveles 
nacionales, regionales y locales. Los gobiernos 
latinoamericanos destinan cuantiosos 
recursos económicos a sus “proyectos 
militares” y protección de sus gobiernos, que 
al desarrollo de sus sociedades.

Es verdaderamente lamentable que millones 
de migrantes tengan que huir de sus países, 
porque no encuentran una forma de vida 

Gobiernos de América Latina 
expulsores de migrantes

Por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo.
atlaanteleon@gmail.com
p_taboada2005@yahoo.com.mx
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digna, acorde con sus necesidades. 
Y lo peor, que los gobernantes de 
países expulsores y receptores de 
migrantes, “se hagan de la vista 
gorda”. Los sufridos familiares de 
las víctimas reciben de regreso 
a sus muertos, a veces con una 
compensación económica que no 
sirve para nada.

¿Cuántas familias y sus hijos 
han quedado desamparados por 
la muerte del padre, la madre, 
miles de jóvenes que salieron 
de sus casas con la esperanza 
de encontrar trabajo en Estados 
Unidos y en otros países del 
mundo? Es incontable, porque 
el problema de la migración es 
mundial, aunque hace falta poner 
en contexto este problema ante 
organizaciones internacionales 
de Derechos Humanos, y ante 
entidades como Naciones Unidas.

Desde hace décadas en México 
se padece un problema creciente 
del fenómeno de la migración de 
connacionales hacia el país del 
norte. Datos de analistas en esta 
materia, indican que en Estados 
Unidos viven y trabajan más de 10.5 
millones de mexicanos, que envían 
remesas cuantificadas en unos 50 
mil millones de dólares anuales. El 
gobierno federal ya cuantifica ese 
valor en el esquema presupuestal 
de ingresos, por virtud de que 
significa más de la séptima parte 
del presupuesto federal anual.

Para México, el problema de la migración de ciudadanos 
latinoamericanos y del Caribe, de paso hacia Estados 
Unidos, se ha convertido en un problema por la falta de 
estructuras de logística, de transporte y alojamiento 
temporal, mientras que el gobierno de Estados Unidos 
no asume la responsabilidad que le corresponde. Por lo 
pronto, no existen acuerdos entre ambos gobiernos que 
den formalidad a la migración, de manera que se deja en 
manos de la delincuencia organizada hacer “su agosto” con 
extorsiones, promesas falsas y riesgos fraudulentos en el 
transporte.

En México operan más de 70 albergues –algunos llamados 
centros de reclusión de migrantes—para ciudadanos 
latinoamericanos y caribeños, provenientes del estado de 
Chiapas, que es la puerta de entrada de las migraciones, 
hasta la frontera con Estados Unidos. Muchos de estos 
centros, se convirtieron en lugares de reclusión, en tanto 
los interesados cumplen con determinados requisitos para 
cruzar la frontera, lo cual puede durar meses o finalmente 
les niegan el ingreso.

Precisamente, hace unos diez días, en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, ocurrió un incendio en un 
centro de reclusión de migrantes, perteneciente 
al Instituto Nacional de Migración, que es una 
dependencia de la Secretaría de Gobernación, con 
la penosa muerte de 40 migrantes y otro tanto de 
heridos graves.

Este asunto abrió un tema de discusión entre 
las Secretarías de Gobernación y de Relaciones 
Exteriores, por ambigüedades en la administración 
del fenómeno migración con el manejo del 
problema diplomático derivado del movimiento 
internacional de los migrantes.

La decisión directa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en torno de la definición de responsabilidades 
de Gobernación y SRE sobre el incendio y las muertes 
y personas heridas, fue sencillamente ordenar la 
desaparición del Instituto Nacional de Migración, junto con 
el comisionado de esa área, de nombre Francisco Garduño 
(parece que anda prófugo, pero es amigo del Ejecutivo 
Federal) y nombrar al activista y sacerdote Alejandro 
Solalinde, como dirigente de la Coordinación Nacional de 
Asuntos Migratorios.

En estos asuntos hace falta poner orden. Primero, 
encontrar al responsable de la muerte de 40 personas 
y heridos, como lo es Francisco Garduño, y que no haya 
impunidad. Lo que sigue es procesarlo por convertir a los 
centros de migración, en auténticas cárceles, sin servicios 
indispensables de alimentación, sanidad y apoyo de 
alojamiento para los migrantes.

Por otro lado, que el sacerdote Solalinde se dedique a lo 
suyo. “Zapatero a tus zapatos”, y que, de tener cualidades 
de funcionario público, que renuncie a su vida pastoral 
y emprenda campaña. No puede cambiar de la noche 
a la mañana de “pastor de la Iglesia” a “pastor de López 
Obrador”

EN MÉXICO OPERAN 
MÁS DE 70 ALBERGUES 
–ALGUNOS LLAMADOS 
CENTROS DE RECLUSIÓN 
DE MIGRANTES—
PARA CIUDADANOS 
LATINOAMERICANOS Y 
CARIBEÑOS, PROVENIENTES 
DEL ESTADO DE CHIAPAS.
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OPINIÓN

Noviembre 13 2022, febrero 26 2023 fechas y hechos que 
la Transformación de 4ª, Andrés Manuel López Obrador 
y Morena jamás olvidarán. Hoy cobran venganza 

contra los mexicanos, que lo hicimos bajo nuestro Derecho 
constitucional, ambas manifestaciones populares, sociales, 
ciudadanas, alejadas de los partidos políticos, estuvieron 
justificadas, razonadas, voluntarias.

Las dos movilizaciones son relevantes pues fueron 
parteaguas en la vida política del país, pues con nuestra actitud 
demostramos al dictadorzuelo de pacotilla, el merodeador de 
Palacio Nacional, López Obrador, que cuando el pueblo bueno 
y sabio se decide, no hay impedimento alguno para defender 
nuestro derechos constitucionales: democracia, derechos 
humanos, constitucionalidad, nuestra obligación y facultad de 
votar por quien queramos; no lo que pretenda imponernos un 
desquiciado mental, esquizofrénico y deseneuronado tipejo.

La historia es conocida: su reacción, ira, irracionalidad. 
En su mentecata mente no acepta que la sociedad tome 
sus decisiones, adopte lo que más le conviene, sin el 
patriarcado, injerencia o disposición de Palacio Nacional. 
No tolera que pensemos, disintamos o ignoremos lo que 
quiere. Pero en noviembre y febrero pasados marcamos la 
independencia ciudadana de los designios totalitarios de un 
frustrado dictadorzuelo, que sólo acata órdenes del Foro 
de Sao Paulo (reunión diabólica de partidos, mandatarios, 
sistemas y militantes de la izquierda latinoamericana) que 
paulatinamente infiltra gobiernos absolutistas en la región, 
que, en México con el Peje, pretende enraizar este sistema, 
pero que con nuestra incipiente democracia impediremos.

Andrés Manuel -como he dicho en este influyente medio- es 
mal jugador y pésimo perdedor.

Como reacción a los descalabros populares de noviembre y 
febrero, ipso facto, buscó cobrar venganza. Como la primera 

fue en defensa del INE, la democracia y nuestro derecho al 
voto, violentó la Constitución y la Ley Electoral arreciando su 
vileza para destruir al Instituto y de paso al Tribunal Electoral 
Federal. Al INE parcialmente lo derrotó imponiendo en la 
presidencia del Consejo General a una incondicional, una larva, 
la morenista Guadalupe Taddei Zavala y 3 nuevos consejeros 
con sangre guinda. Los 4 manipulables, débiles, con 90% de 
lealtad a ciegas y 10 por ciento de capacidad. Su plan es tener, 
en el año y medio que le queda de vida a la Transformación de 
4ª, un árbitro electoral “a modo” para la elección presidencial 
de 2024.

Sólo que hay un problema para ti, Andrés Manuel, de los 98 
millones de electores registrados en la Lista Nominal, quizá 
tengas en tus garras a 12 o 13 millones (ya no los 30 millones 
100 mil de 2018) lo que impedirá tu pretendida reelección 
o colocar en Palacio Nacional a una de tus “corcholatas” 
(Marcelo, Ricardo, Adán o Claudia), el resto del Padrón (75 
millones) votaremos en contra, algunos se abstendrán, 
anularán su voto, habrán muerto o ignorarán su derecho y 
obligación.

Tu perversa decisión de traer desde Sonora a la larva Taddei 
Zavala, tiene el fin de manipular y adecuar a tus intereses 
personales, partidistas, grupales y parentales el proceso 
comicial del 24, con un Instituto (politizado) y con mayoría 
morenista en el Consejo General. Ni así, pervertido, lograrás 
derrotar la dignidad de los mexicanos y a su democracia.

López, subestimas el poder ciudadano -no morenista-. 
Utilizas todo el poder del Estado para mover a tu capricho 
instituciones democráticas como el INE y ahora vas contra el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
a quien ya habías amenazado años atrás (2006) cuando 
“mandaste al diablo a las instituciones”

Te escondes tras la Silla del Águila para hacer tus marranadas, 

Hoy, el enemigo TEPJF
Sociedad por encima de Palacio Nacional

“UNA DECISIÓN POLÍTICA/
PERSONAL NO PUEDE 
ESTAR POR ENCIMA DE LA 
CONSTITUCIÓN Y DE UNA 
INSTITUCIÓN LEGAL”.

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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moviendo con la complicidad de “las instituciones” que 
mandaste al diablo: diputados y senadores de Morena, PT, 
Verde, FGR, UIF (Hacienda), y otras, mal ejerciendo el poder 
que en 2018 obtuviste en las urnas, a los organismos de quien 
sacas ventajas, pero ignoras (por soberbia y arrogancia) 
la personalidad, carácter, decisiones de la ciudadanía, a 
quienes calificas como “señoritingos”, “fifís”, “clasemedieros”, 
“traidores”, “aspiracionistas”, “mascotas”, y más. Pero 
nosotros en 2024, en las urnas, tomaremos la decisión 
“sacarte a patadas de Palacio Nacional” por corrupto, incapaz, 
inútil, inepto, ignorante, desechable, etc. Y decir, sacarte, me 
refiero a la T4a, Morena, “floreros”, larvas, chairos, gusanos, 
pejezombies y todo lo que hieda a lopezobradorismo.

Es tal tu odio y rencor contra el Tribunal Electoral que 
no sueltas tu incompetencia verbal, tal y como lo dijiste 
recientemente “no veo con buenos ojos el TEPJF, puesto 
que ha hecho cosas indebidas en el pasado. No es confiable 
y necesita estar conformado por gente honesta”, ¿Cómo 
quien Andrés? ¿Cómo Guadalupe Taddei, Pío y Arturìn López 
Obrador, Felipa Obrador, Rocío Nahle, Delfina Gómez, Claudia, 
Marcelo, Hugo López, Jazmín Esquivel, Eva Cadena; José 
Ramón, Andrés Manuel, Gonzalo Alfonso López Beltrán; o 
acaso Bartlett, Gertz, Epigmenio, Alcalde, Taibo II, Romero 
Oropeza, Francisco Garduño, o quizá Adán Augusto, Delgado, 
Citlalli, Cuitláhuac, Ovalle, Martí, Rosa Icela, Durazo, Blanco, … 
¿esta es tu gente honesta, hocicón?

Hasta el momento el fantasma de Palacio Nacional no ha 
decidido (por sus cataplines) si quiere desaparecer el TEPJF, 
como pretendió con el INE, pero, lo que sí hace, es cooptarlo, 
disminuir sus facultades, convertirlo en una Oficialía de 
Partes de Palacio Nacional, en donde sólo reciba y canalice 
inconformidades, denuncias, quejas partidistas, quitándole 
(eso pretende) acciones punitivas contra quienes violen las 
reglas del juego político/electorales.

A través de una peregrina propuesta llamada Ley de Justicia 
Electoral (boñiga) de la fracción parlamentaria de Morena 
en San Lázaro, con el apoyo de sus recuas PT y Verde 
Ecologista, Andrés Manuel busca debilitar la impartición 
de justicia y democracia del Poder Judicial, en su capítulo 
Electoral, limitando las decisiones que los Magistrados 
por Ley y Constitucionalidad deben impartir, cuando las 
inconformidades se judicialicen.

Ante la sorpresa e incredulidad social, esta amenaza de 
Morena encontró eco, apoyo, suscripción de las fracciones de 
Oposición, leyó bien, PAN, PRI, PRD, que de facto traicionan, 
chaquetean, se burlan de la ciudadanía al aceptar que dicha 
Ley de ¿Justicia? Electoral, coarte facultades al Tribunal, 
pues la Resolución que dicte el Magistrado ponente dañe, 
afecte los intereses personales, políticos, económicos, de 
grupo a partidos, dirigencia, militancia, candidatos, pues la 
nefasta propuesta pretende que este sector “se vaya por la 
libre” en cuestiones de prerrogativas, gastos, presupuestos, 
comprobación, reclamos de militancia, discriminaciones, etc. 
Esta es idea de López Obrador.

¿Qué quieren políticos, dirigentes y legisladores del PAN, PRI, 
PRD, Morena, PT, Verde Ecologista?

Sencillamente desconocer leyes, reglamentos y a la 
Constitución que durante más de 92 años nos han dado 
libertades, democracia, facultades para elegir a nuestras 

autoridades, diputados, senadores, gobernadores, etc. 
Que nos brindan ciudadanía, legalidad, derechos humanos, 
gobernabilidad (con la T4a truncada o manipulada), 
estabilidad y desarrollo (hasta la llegada de Morena a Palacio 
Nacional). Esta riqueza democrática vuelve a ser amenazada 
por Andrés Manuel y sus larvas en la Cámara Baja, con el 
apoyo de los traidores PAN, PRI, PRD

Buscan cortar las decisiones del Tribunal para emitir 
sentencias judiciales cuando los afectados vean conculcados 
sus derechos políticos, electorales, de militancia, de equidad.

En pocas palabras, ¿Qué propone la Reforma a la “Ley de 
Justicia Electoral” impulsada por Morena, a órdenes de López 
Obrador:

1.- Frenar juicios de derechos políticos promovidos por 
mujeres, discapacitados, migrantes, indígenas, y transgénero.

2.- Proteger a las dirigencias de los partidos políticos contra 
juicios internos en el nombramiento de dirigentes (casos: 
Mario Delgado y Citlalli Hernández, en Morena y de Alejandro 
“Alito” Moreno Cárdenas, en el PRI)

3.- Ata las manos al TEPJF en la definición de las candidaturas 
en caso de impugnaciones de militantes. Fallas en la 
comprobación de gastos electorales y de prerrogativas 
partidistas de campañas, etc.

4.- Que partidos políticos que no respeten paridad de género 
y acciones afirmativas a favor de las minorías (mujeres, 
indígenas, trans. discapacitados, etc.) no sean sancionados.

Con estos 4 ejemplos los partidos políticos, sus dirigencias, 
legisladores y acomodaticios, buscan hacer de la política 
lo que su chingada gana les plazca. Desobedeciendo la 
Constitución e ignorando (los estúpidos) a la ciudadanía que 
con la quita de nuestros impuestos y decisiones pagamos sus 
salarios, prerrogativas, cargos, fuero, poder, calidad de vida, 
etc. pese a ser -de verdad- zánganos, vividores, buenos para 
nada, oportunistas, corruptos, impunes, traidores, y lo que 
usted, amable lector y cibernauta, desee agregar.

Una joya estúpida más del diputado morenista Marco Antonio 
Mendoza Bustamante. Propone que los actos anticipados 
de campaña (Sheinbaum, Ebrard, Adán Augusto, Monreal) 
se contabilicen sólo un mes antes del inicio formal de la 
elección presidencial (2 de junio 2024), de forma que los más 
de 2 años de pre, pre campañas de las “corcholatas” que han 
usufructuado recursos públicos (robado, utilizado, dispuesto, 
hurtado del erario federal, de la CDMX y del Senado) sean 
ignorados por las autoridades competentes: INE, TEPJF, FGR, 
UIF, SAT, SFP, Auditoría Superior de la Federación (ASF) Por 
eso quieren restarle facultad punitiva al Tribunal. Todo esto 
encierra la traición a los mexicanos que pretenden hacer PAN, 
PRI, PRD, Morena, PT, Verde Ecologista, bajo la estulticia de 
una mal llamada Ley de “Justicia” Electoral, que es antítesis 
de democracia.
Sólo recuerden traidores a la Patria “una decisión política/
personal no puede estar por encima de la Constitución y de 
una institución legal”.
------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, 
mexiconuevaera.com
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EspecialEspecialESPECIAL

Especial / La Revista 

El Avión 
Cazahuracanes 
de Estados Unidos 
visita Yucatán

Desde el Aeropuerto Internacional de Mérida, el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal  encabezó el inicio de la 
gira 2023 de esta aeronave estadounidense por México 

y el Caribe, donde estuvo acompañado de la coordinadora 
del Servicio Meteorológico Nacional y representante de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), Alejandra Méndez 
Girón y del director interino del Centro Nacional de Huracanes 
de la Agencia Científica de Administración Nacional Oceánica y 
Atmosférica de los Estados Unidos de América (NOAA por sus 
siglas en inglés), Jamie Rhome. 

Al respecto, el Gobernador resaltó la importancia que tienen 
la información y la prevención durante la temporada de 
huracanes, por lo que este evento viene a poner en alerta a 
la ciudadanía sobre la cercanía de esta época.  “Los yucatecos 
tenemos una fuerte cultura de prevención, siempre estamos 
atentos a los mensajes que dan las autoridades y todos 
fortalecemos esta educación, por eso, llamo a no bajar la 
guardia y ser prevenidos al máximo”, añadió. 

Ante el coronel Comandante de la Misión Fuerza aérea de 
los Estados Unidos, Erick Olson, y el Director de Aeropuertos 
Regionales de ASUR, Héctor Navarrete Muñoz, Vila Dosal 
señaló que su administración ha fortalecido a Protección Civil 
de Yucatán, pues pasaron de 12 a 120 elementos fijos y bien 
preparados, así como bases operativas en Mérida, Motul, 
Tizimín, Valladolid y Tekax.

“Desde el Gobierno del Estado tenemos un protocolo de 
actuación ante estos casos, pero necesitamos también de 
la gente, que se preparen y revisen las condiciones de sus 
viviendas y negocios para evitar situaciones de peligro en caso 
de la entrada de un fenómeno natural”, destacó el Gobernador. 

El gobernador agradeció la presencia del NOAA, el avión 
Cazahuracanes y la coordinación con las autoridades 
federales para promover la prevención y la rápida actuación 
en caso de estos eventos. 

Al dirigir un mensaje, Méndez Girón afirmó que la Conagua se 
mantiene en constante coordinación y colaboración con los 
organismos Meteorológico internacionales para afrontar los 
ciclones tropicales, pero también para difundir la cultura de la 
prevención ante la presencia de estos eventos. 

Luego de resaltar la importancia de estar pendientes y 
prevenir de cara a estas situaciones, la funcionaria federal 
reiteró el compromiso de la instancia a la que representa 
hacia la población.

A su vez, Jamie Rhome agradeció el recibimiento dado en 
Yucatán, donde comienza el tour del avión Cazahuracanes 
2023, el cual no se realizó por 3 años debido a la pandemia. 
“Juntos estamos comenzando estos recorridos de nuevo 
aquí en este estado por la gran historia de preparación y la 
educación de prevención que tienen en el tema”. 

Aprovechó a hacer un llamado a la gente para estar 
pendientes de la nueva información que se estará generando 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL  ENCABEZÓ 
EL INICIO DE LA GIRA 2023 DE ESTA AERONAVE 
ESTADOUNIDENSE POR MÉXICO Y EL CARIBE.
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EL AVIÓN DE RECONOCIMIENTO METEOROLÓGICO 
CAZAHURACANES DE LA FUERZA AÉREA DE ESTADOS 
UNIDOS, ESTUVO EN YUCATÁN CON EL OBJETIVO DE 
PROMOVER LA CULTURA PREVENTIVA EN CASO DE ESTE 
TIPO DE FENÓMENOS NATURALES.

ante el comienzo de la temporada de huracanes. “El mensaje 
que venimos a traer es la importancia de estar preparados”. 

La aeronave arribó al estado con especialistas en 
ciclones tropicales del 53° Escuadrón de Reconocimiento 
Meteorológico de la Reserva de la Fuerza Aérea de ese país 
y del Centro Nacional de Huracanes-Oficina Nacional de 
Administración Oceánica y Atmosférica (CNH-NOAA).  En el 
recorrido, el Gobernador conoció la operación de este avión 
dedicado a misiones de reconocimiento meteorológico, para lo 
cual cuenta con una tripulación integrada por piloto, copiloto, 
ingeniero de vuelo, personal de reconocimiento aéreo, oficial 
meteorológico, un meteorólogo como director de vuelo y 2 o 3 
especialistas en ingeniería.

Una misión de reconocimiento meteorológico promedio dura 
11 horas y cubre casi 3,500 millas. En ese tiempo, su tripulación 
recopila e informa datos meteorológicos cada minuto, lo 
que hace posible la advertencia anticipada de huracanes y 
aumenta la precisión de las predicciones y advertencias de 
huracanes hasta en un 20 por ciento. 

Los datos recopilados se transmiten directamente al Centro 
Nacional de Huracanes, en Miami, una agencia meteorológica 
del Departamento de Comercio que rastrea los huracanes y 
es responsable de brindar servicios de alerta en los océanos 
Atlántico y Pacífico.

El WC-130J proporciona datos vitales para el pronóstico de 
ciclones tropicales. Mientras vuela a través del huracán, 
la tripulación a bordo lanza sondas que transmiten 
continuamente medidas de presión, humedad, temperatura, 
dirección y velocidad del viento a medida que caen al mar, 
proporcionando una visión detallada de la estructura de la 
tormenta y su intensidad, para conocer la intensidad de los 
vientos y la presión del huracán, lo cual permite saber qué 
tan destructivo puede ser en caso de un impacto en tierra. 
Asimismo, permite pronosticar de manera más precisa su 
trayectoria e intensidad.
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En Yucatán todos los círculos políticos especulan 
sobre la próxima elección a la gubernatura y en 
ese ejercicio desmenuzan encuestas y sacan 

conclusiones sobre candidatos punteros y candidaturas 
irresistibles en la izquierda y la derecha, en MORENA y en 
el PAN respectivamente.

Sin embargo, si tomamos dos pasos de distancia y un poco 
de calma, podremos observar que lo único cierto en este 
momento es que la elección está empatada. MORENA 
tiene cerca del 40% de las intenciones de voto y el PAN se 
encuentra alrededor de esa cifra.

Las ventajas o desventajas de posibles candidatos son 
números limitados a sus propios partidos, son opiniones 
de sus militantes y simpatizantes, son asuntos internos 
y en cierta forma completamente irrelevantes para la 
elección constitucional. Saber quién es el favorito de los 
militantes de MORENA o quién el favorito de los militantes 
del PAN no necesariamente nos dice quién puede ganar 
entre la población general. Son cosas completamente 
distintas.

La elección en serio, la de MORENA vs. PAN, la que será 
abierta a todos los ciudadanos, no solo a militantes 
está empatada, pulgada por pulgada, punto por punto, 
y el desempate no estará en sus candidatos o futuras 
campañas, sino en lo que pase con los electores que no 
están alineados en la izquierda o la derecha. Vale la pena 
analizar esta idea.

Si MORENA y PAN, la izquierda y la derecha, están en sus 
topes del 40% de preferencias, o muy cerca de ellos, 
entonces el nombre del juego es “quién se lleva los votos 
del centro ideológico”, es decir, los votos del PRI, PRD, 
Nueva Alianza y otras organizaciones.

En el centro de la competencia, entre los dos partidos 
grandes, el guinda y el azul, hay entre 100 y 120 mil votos 
que son los que van a decidir la elección. Si los votos 
del centro se van con MORENA habrá alternancia en la 
gubernatura; por el contrario, si el centro se alinea con el 
PAN, entonces el blanquiazul retendrá la gubernatura. De 
los partidos grandes, el que se lleve el voto de los partidos 
pequeño va a ganar, ese es el juego que estamos jugando.

Esta idea es reforzada por la polarización de preferencias 
políticas en el país y en Yucatán. Los simpatizantes de 
MORENA van a votar por ese partido básicamente sin 
importar quién sea su candidato. En el PAN el sentimiento 
más fuerte es contener a la 4T antes que jugársela por 
un candidato en especial. Los votos azules y guindas 
están muy consolidados y no están dispuestos a ceder 
una pulgada frente a su rival ideológico, de clase social 
y visión del mundo. En ese escenario polarizado, el mejor 
candidato es el que haga posible a un partido ganar la 
elección atrayendo a electores más allá de las etiquetas, 
antes que el favorito en los corazones de los militantes 
duros, pues los militantes duros no van a cambiar de color 
y lo que más les importa es ganar.

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

LA ELECCIÓN EN SERIO, 
LA DE MORENA VS. PAN, 
LA QUE SERÁ ABIERTA A 
TODOS LOS CIUDADANOS, 
NO SOLO A MILITANTES 
ESTÁ EMPATADA, 
PULGADA POR PULGADA, 
PUNTO POR PUNTO, Y EL 
DESEMPATE NO ESTARÁ 
EN SUS CANDIDATOS O 
FUTURAS CAMPAÑAS.

Yucatán 2024:
La batalla por los votos del centro geopolítico
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Además, ningún candidato en esas organizaciones en Yucatán 
(MORENA y PAN) tiene una mayoría absoluta de preferencias. 
Por supuesto que hay claros favoritos, pero nadie puede decir 
que el partido es abrumadoramente suyo, ni Renán Barrera ni 
“Huacho” Díaz, para ponerle nombre, tienen a la abrumadora 
mayoría con ellos.

Entonces, en ese escenario la pregunta inteligente para 
encontrar al candidato que puede ganar la gubernatura no es 
preguntarse quién es el preferido internamente por su partido 
o representa el militante “duro”; la pregunta correcta es quién 
es el candidato que sería aceptado por los militantes de su 
organización y, además, podría ganar o atraer votos fuera 
del partido, es decir, salir a conquistar esos 100-120 mil votos 
que están en el centro del espectro político y que van a hacer 
la diferencia. El morenista 
o panista que enamore o 
atraiga al votante de “a pie” 
del PRI, PRD y demás, es el 
que se va a llevar a su partido 
al triunfo.

El morenista-más-morenista 
muy probablemente termine 
siendo el peor candidato si 
la intención es ganar, pues 
no va a ganar votos más allá 
de su partido (por más que 
sus compañeros de partido 
lo apoyen), y el panista-
más-panista sin duda podrá 
realizar una buena campaña 
pero seguramente caerá de 
cara al cielo azul marino sin 
conquistar a los electores de otros partidos, 
especialmente el PRI y el PRD. Peor aún, para 
Acción Nacional, los militantes y simpatizantes 
del PRI y el PRD si se les deja sueltos, de forma 
inercial tenderán a irse a MORENA, allá está 
su raíz ideológica ancestral. MORENA y PAN 
(especialmente el PAN), deben asumir que sin 
un candidato que teja puentes con militantes 
de otros partidos difícilmente ganar.

Esto lo entiende muy bien Renán Barrera, que 
desde su panismo histórico y hasta purista ha 
hecho hasta lo imposible por cooptar, captar 
y sumar a los cuadros priistas, tratando de cicatrizar heridas 
y rencores históricos. “Huacho” está haciendo lo mismo, 
sumando cuadros y liderazgos de otras eras geológicas 
del PRI a su campaña. El problema de ambos es que están 
pactando con caciques y cartuchos quemados, no actores 
necesariamente vigentes. En un Yucatán cada vez más 
dinámico, más crítico, con redes sociales activas y demás, 
pactar con los caciques y operadores políticos del ayer, no 
garantiza los votos del presente y menos del futuro 2024.

Los ciudadanos que simpatizan con PRI y PRD no son votos 
mecánicos. La disciplina de esos ciudadanos del centro 
y de los ciudadanos independientes tampoco se compra 
pactando con quienes alguna vez los encabezaron y ahora 
se encuentran en una guerra civil al interior de sus partidos 
(como está el PRI) o una diáspora hacia el mejor postor. El 
votante del centro tiene mente y recelos propios también.

Vale la pena que MORENA y el PAN revisen qué quieren hacer 
en el 2024, si atrincherarse y ver a quien favorece la suerte 
en la polarización o, desde ahora, tejer una victoria viable 
con base en candidatos que puedan sumar a los electores 
del centro más allá de sus partidos. Purismo o conciliación 
es lo que va a definir quién gana o quién pierde. Con esa vara 
hay que medir a Huacho, Rogerio, Verónica, Renán, Liborio y 
cualquier otro.

De entre los aspirantes, tanto del PAN como de Morena, 
quien parece contar con los tributos para sumar a panistas, 
priistas, perredistas, verdes, nueva aliancistas e incluso 
morenistas destaca el caso de Liborio Vidal. Por increíble que 
parezca el vallisoletano tiene el apoyo de entre el 15 y 20% 
de los panistas. Algo inusitado, pues es un recién llegado al 

albiazul, vamos ni siquiera 
es militante registrado. Lo 
anterior habla de Liborio 
como alguien capaz de 
tejer puentes y alianzas 
de forma rápida y fresca, 
precisamente el factor que 
va a definir la elección en 
el 2024. Liborio fácilmente 
podría sumar a los votos del 
PAN las simpatías del PRD y 
del PRI, esos 100 mil votos 
críticos que decidirán quién 
ganará y podría hacerlo sin 
la cooptación abierta que 
otros posibles candidatos 
requieren.

Liborio constituiría un 
candidato del PAN con versatilidad para 
tejer alianzas personales que no tengan 
costo ideológico, e incluso más de un elector 
moderado en MORENA podría verlo bien. 
Liborio estando hoy atrás de Renán hacia el 
interior del PAN, puede estar muy adelante 
en la elección general a la hora de tejer los 
puentes que harán la diferencia entre perder 
o ganar esos 100 mil votos claves que hoy 
están sueltos.

Ganar en democracia exige pensar en qué 
candidato despertará menos rencores, 

rencillas o revivirá viejas heridas. Urge analizar qué candidato 
hace más atractivo a todo el electorado la propuesta de un 
partido y suma esas piezas que garantizan la victoria. El 
candidato fuerte al interior de un partido, puede ser el débil 
en una elección general, esa es una lección que se repite una 
y otra vez en los procesos electorales.

En Yucatán la elección entre izquierda y derecha la definirá el 
centro, así que el candidato ganador es el que pueda dar a su 
organización un espíritu centrista, amable y diverso, eso es 
lo que hay que analizar si lo que se quiere es ganar y no sólo 
competir. Dos colosos, MORENA y PAN están empatados, el 
primero en conquistar las pequeñas piezas del centro armará 
el rompecabezas de la victoria, hay que pensar quién es el 
mejor para encontrar esas piezas.

EL PRIMERO EN 
CONQUISTAR LAS 

PEQUEÑAS PIEZAS DEL 
CENTRO ARMARÁ EL 
ROMPECABEZAS DE 

LA VICTORIA, HAY QUE 
PENSAR QUIÉN ES EL 

MEJOR PARA ENCONTRAR 
ESAS PIEZAS.
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CLAROSCURO 

Carlos Loret de Mola se la soltó a 
bocajarro: ¿es Vila un infiltrado 
en la oposición de López Obrador 

para entregarle la plaza a Morena?

La pregunta fue acompañada 
de una retahíla de comentarios 
que describían con precisión la 
relación que Mauricio Vila Dosal, 
gobernador de Yucatán, sostiene con 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador: ¿Qué se dice de Mauricio 
Vila? Es el gobernador de Yucatán, 
un estado fácil de gobernar, no tiene 
problemas de inseguridad, va muy 
bien en economía, es el gran amigo 
del presidente López Obrador, su 
operador político en el tren maya, es 
más obradorista que López Obrador, 
tiene cientos de discursos halagando 
al presidente, y el presidente lo 
destapa en la convención bancaria, 

¿no es un infiltrado de López obrador 
en la oposición y al final entregará la 
plaza?

Vila había tenido una destacada 
participación en el primer ejercicio 
de Latinus con los aspirantes a 
candidatos presidenciales de la 
coalición opositora. Junto con 
Santiago Creel abrieron una 
seguidilla de entrevistas con esos 
personajes que dicen que aspiran a 
ser candidatos presidenciales en un 
gobierno de coalición que aspira a 
derrotar a Morena y las “corcholatas”, 
sea la que elija, del presidente.

La respuesta fue impecable: Llevo 
20 años de militante del PAN, he sido 
diputado local, alcalde, gobernador 
y siempre he sido conciliador, uno 
tiene que trabajar con lo que le 

¿Es Vila un infiltrado de López Obrador
en la oposición para entregar Yucatán?
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toca, uno no escoge quien te toca de 
presidente: A la gente no le interesa 
de qué partido seamos, a la gente le 
importan los resultados, y para eso hay 
que coordinarse con el gobierno federal 
y los 106 alcaldes. Te doy datos, el 2021 
fue el año con mayor más crecimiento 
económico del Estado, el de más empleo y 
en 2022 el de mayor inversión extranjera 
y en el que más turistas visitaron el 
estado y se logró el salario más alto. Y 
esto se puede repetir a nivel nacional. 
Los invito a Yucatán para que vean que 
fácil: Cuando llegué de gobernador de 
Yucatán, el presupuesto para seguridad 
eran de $1,800 millones hoy son $3,400, un aumento del 
72 por ciento. Nadie en ningún estado ha invertido así en 
seguridad; y si defiendo al tren maya, es que lo veo como 
un medio de transporte que nos va a generar desarrollo, 
economía y empleos en Yucatán.

Pero Loret no se conformó, tiró la siguiente pedrada: ¿Es 
Vila el opositor favorito de López Obrador, el más cómodo?

Creel sonreía socarrón, era como si Loret, yucateco al fin, 
supiera lo que se dice al interior del PAN, lo que se especula 
en los cafés políticos en Mérida y lo que muchos comentan 
desde hace meses y que aumentó la especulación con la 
foto en que aparece Vila sonriente poniéndole su mano 
derecha a Joaquín Díaz Mena en el hombro izquierdo, 
luego de años y meses de indiferencia con el encargado 
de los programas sociales de Morena. Díaz Mena se 
veía complacido, después de todo dejó el PAN ante el 
incumplimiento de una promesa de Vila quien apoyó al 
senador Paz.

Cada quien su perfil, cada quien su papel, respondió un 
aparentemente frío Vila. Como gobernador mi función 
no es ser opositor al presidente, sino coordinarme para 
traerle lo mejor, que le vaya bien a quienes votaron por 
mí y a quienes no. Es importante conocer la posición en la 
que está cada quien para saber por qué no se nos permite 
actuar de la misma manera.

Y cuando vino la siguiente pregunta, la evadió 
momentáneamente y antepuso lo que él pensó le había 

faltado dejar claro: Antes del primer spot, 
le dijo, decías que Vila va a entregar la 
plaza. A las pruebas me remito. En 2021, 
en el PAN sin alianza ganamos 14 de 15 
distritos, triunfamos y gobernamos el 78 
por ciento de la población municipal. Lo 
cortés no quita lo valiente.

La entrevista veía sus últimos minutos, 
Vila se había encargado de contrastar 
con Creel que también justificó la 
cercanía del gobernador de Yucatán 
con el presidente, pero aclaró: “yo soy 
opositor y siempre voy a contrastar, a 
ser crítico…” El papel del gobernador es 

diferente, su trabajo es dar resultados, trabajar coordinado 
con el gobierno federal, con los municipios.

Antes, Vila decía que hay sacar a López Obrador de la 
boleta, y sostenía que ni una de las “corcholatas” tiene el 
recorrido que tiene el presidente.

Creo que un político con el arraigo de López no los vamos a 
ver en años, y ahí está la gran oportunidad porque nuestros 
perfiles son mejor que los que hay en Morena. Nosotros 
tenemos resultados. Ha habido crecimiento económico 
pero la desigualdad ha aumentado, lo que quiere decir que 
algo ha faltado o hemos estado haciendo mal. Tomemos 
lo mejor de todos: lo que ha funcionado e innovemos en lo 
que no, sostuvo.

Vila se veía animado, por si las dudas, él ya ha considerado 
sus opciones y por eso mandó al Congreso una adhesión a 
la Constitución local que considera la figura de gobernador 
sustituto, quien estaría al frente del Ejecutivo local en 
ausencias definidas del titular electo, hasta por 90 días. 
Algo así como lo que hizo el gobernador de Chiapas, 
Manuel Velasco Coello, para llegar al senado por la lista 
plurinominal del partido Verde, sólo que para Vila, Marko 
Cortés no dejó espacio en la lista de plurinominales a ese 
cargo, según dicen.

Vila pareciera dispuesto a ser candidato presidencial 
aunque esa moneda aún está en el aire… y para la 
dirigencia del PAN aún le falta pasar la elección de 2024, 
cuando habría renovación en su partido… Al tiempo.

A LA GENTE NO LE INTERESA DE 
QUÉ PARTIDO SEAMOS, A LA GENTE 
LE IMPORTAN LOS RESULTADOS, Y 
PARA ESO HAY QUE COORDINARSE 
CON EL GOBIERNO FEDERAL Y LOS 

106 ALCALDES: MAURICIO VILA 
DOSAL.
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CONSTRUYENDO 

Bastaba un rápido movimiento de la 
cabeza combinado con el parpadeo de 
sus hermosos, llamativos y coquetos 

ojos claros, para que Jeannie cumpliera 
cualquier deseo que alcanzara a expresar 
con palabras el Mayor Anthony Nelson. 
Así sucedía en aquella exitosa y divertida 
serie de televisión, Mi Bella Genio (I Dream 
of Jeannie), que se estrenó hace casi 60 
años, creada y producida por el prolífico 
y magistral escritor norteamericano de 
novelas de ficción Sidney Sheldon.

Cientos de años atrás, a principios del 
siglo XVIII, se publicaba por primera 
vez el cuento de Aladino y la Lámpara 
Maravillosa, que aunque no pertenecía a 
la colección original árabe de Las Mil y Una 
Noches, fue incorporado en esas fechas 
por su traductor francés Antoine Galland, 
y posteriormente ha sido re editada, 
publicada innumerables ocasiones, se han 
hecho obras de teatro y películas.

La afición y el gusto de los seres humanos 
por este tipo de historias quizás se deba 
a una aspiración idealista de imaginar 
como posible encontrar o poseer algún 
día una lámpara, o una botella, de la cual 
surgiera un genio, o una Jeannie, con la 
única misión de cumplir y satisfacer de 
manera fácil y expedita cualquier deseo 
que se nos pudiera ocurrir. Tal vez sea 
precisamente ese oculto deseo de poder 
resolver grandes problemas sin esfuerzo, 
el que haga a muchos creer que podrían 
existir soluciones mágicas para acabar 
con la corrupción, o tener un sistema de 
salud mejor que el de Dinamarca.

Hoy, los avances tecnológicos podrían 
estar muy cerca de convertirse en nuestro 
genio particular, de hecho hace ya varios 
años que tenemos a Alexa o a Siri, a 
quienes podemos pedir que hagan por 
nosotros algunas cosas, pero que aún 
tienen serias limitaciones como para 
cumplirnos muchas otras.

En la industria de la construcción no 
estamos muy lejos de poder, con el 
apoyo de tecnologías como BIM (Building 
Information Modeling), la inteligencia 

artificial (AI), la realidad aumentada (AR) 
y otras, solicitar con una simple orden 
de voz: Hazme los planos ejecutivos de 
un edificio de oficinas que parezca haber 
sido diseñado por el Arquitecto Augusto 
Quijano, y que esto se convierta en 
realidad en cuestión de segundos.

El Dr. Jonathan Ingram, es conocido como 
el padre del BIM por haber escrito el código 
de los primeros sistemas que usaron 
esta tecnología y haber enseñado los 
primeros cursos de BIM en la Universidad 
de Harvard en la década de los noventas 
del siglo pasado. Él está convencido de 
que incorporar la inteligencia artificial, la 
realidad aumentada y el Chat GPT, podrían 
revolucionar hacia el futuro la forma en 
que los profesionales de la construcción 
diseñamos y construimos edificios hoy.

El futuro nos ha alcanzado y aún tenemos 
mucho por explorar y descubrir en 
adelante. Muchos temen lo que puede 
ocurrir con el despliegue masivo de 
estas herramientas digitales, y otros 
se muestran optimistas acerca de lo 
productivos y competitivos que podemos 
ser para crear satisfactores de nuestra 
vida diaria, al final lo que importa es jamás 
dejar de ser el amo.

¡Tus deseos son órdenes mi amo!
Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EL FUTURO NOS HA 
ALCANZADO Y AÚN 
TENEMOS MUCHO POR 
EXPLORAR Y DESCUBRIR 
EN ADELANTE. MUCHOS 
TEMEN LO QUE PUEDE 
OCURRIR CON EL 
DESPLIEGUE MASIVO DE 
ESTAS HERRAMIENTAS 
DIGITALES, AL FINAL LO 
QUE IMPORTA ES JAMÁS 
DEJAR DE SER EL AMO.
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La iniciativa de reforma que plantea reconocer 
el idioma maya como la lengua oficial de 
Yucatán, brindará la oportunidad de reparar 

la deuda histórica que se tiene con el pueblo maya, 
sostuvo Gaspar Quintal Parra, coordinador de la 
Fracción Legislativa del PRI.

En entrevista radiofónica para el programa “Maaya 
Chíikul (Sintonía Maya), de Radio XEPET “Las Voz 
de los Mayas”, que se transmite desde Peto para 
todo el oriente y sur del estado, manifestó que 
con esta propuesta se reivindicarán los derechos 
lingüísticos de la población mayahablante.

“Estamos ante la oportunidad histórica y de 
justicia social al pueblo maya en sus derechos 
inalienables  de comunicación, pero también 
servirá para enaltecer la identidad, orgullo y 
dignidad de nuestras raíces mayas, y para que 
los pobladores indígenas no sean discriminados 
por el idioma que hablan”, sostuvo el diputado 
en dicho programa que conduce el comunicador 
Ermilo López.

El legislador recordó que, de acuerdo con datos del 
INEGI, en la última década 20 mil personas dejaron 
de hablar la lengua maya en nuestra entidad, 
disminución de 5.9 por ciento que refleja que dicho 
idioma podría desaparecer en el futuro si no se 
toman medidas para preservarla.

“Por eso la maya debe ser obligatoria, es un tema 
de justicia social y es parte de nosotros, está viva 
y se preserva en costumbres y tradiciones en todo 
el territorio yucateco. Es un elemento de identidad 
y dignidad, por lo que el Estado debe garantizar que sus 
servicios y trámites se ofrezcan en esta lengua materna”, 
indicó Gaspar Quintal.

La iniciativa, que ya se encuentra en Comisiones del Congreso 
del Estado, significará un cambio estructural importante, 
porque incidirá de manera directa en todos los Poderes 
del Estado y en los organismos autónomos, para ofrecer 
mayores oportunidades a la población mayahablante en su 
propio idioma.  Es decir, estas instancias tendrán que contar 
con personal bilingüe para atender sus necesidades, en 
vez de traductores, como existen actualmente en algunas 
dependencias, los cuales son insuficientes.

“Este esfuerzo es minoritario en comparación con la 
grandeza del pueblo maya, le debemos mucho a su cultura, 
gastronomía, identidad única, por lo que todo esfuerzo debe 
ser plausible. Incluso la cuestión presupuestal no debe ser 

un problema, porque en cambio hay otras 
locuras que se hacen en los gobiernos”, 
apuntó.

El coordinador de la bancada del PRI 
recordó que la quinta parte de la población 
de Yucatán es mayahablante, de ahí la 
importancia de reconocer su lengua como 
oficial junto con el español, para que 
nunca más sea discriminada y se resuelva 
el grave problema de comunicación que 
prevalece en las instancias de gobierno.

“Actualmente se está excluyendo a la 
población indígena por la lengua que 

habla. Es una situación que raya en la discriminación, como 
ocurre con el color de la piel, la vestimenta, el acento, o como 
se dice coloquialmente, se trata a la gente dependiendo del 
código postal en donde viven”, lamentó

Quintal Parra dijo que confía que cuente con la simpatía 
de los diversos partidos políticos que integran la actual 
Legislatura por ser una iniciativa muy sensible a una 
imperante necesidad social. Recordó que algunos diputados 
del PAN y Morena ya se sumaron a ésta, por lo que espera 
que otras Fracciones también la apoyen. 

“Para nosotros en el PRI es prioritario este tema, porque 
estamos materializando otros derechos a la salud, 
impartición de justicia y educación. Es el momento de saldar 
cuentas con la historia del orgullo que significa ser mayas”, 
enfatizó.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

EL DIPUTADO GASPAR 
QUINTAL PARRA 
ASEGURÓ QUE LA 
INICIATIVA QUE 
PLANTEA RECONOCER 
LA LENGUA MAYA COMO 
OFICIAL EN YUCATÁN 
SERVIRÁ PARA QUE LAS 
PERSONAS INDÍGENAS 
NUNCA MÁS SEAN 
DISCRIMINADAS.

Es momento de reparar la 
deuda histórica con el pueblo maya: 

Dip. Gaspar Quintal 
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Diputados hacen llamado para no 
desaparecer el financiamiento al campo

El diputado del PAN, Esteban Abraham Macari expresó 
ante la Máxima Tribuna, la preocupación del sector 
agropecuario por el inminente cierre de la Financiera 

Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero, institución que ha sido aliada de los productores 
por casi 100 años.

“Para las y los integrantes de la Fracción Parlamentaria 
del Partido Acción Nacional, el panorama es claro, el 
campo requiere de una política integral que permita su 
fortalecimiento y para ello requiere, entre otras cosas, de 
un sistema de financiamiento social que responda a sus 
necesidades y circunstancias”, expresó.

Hizo un llamado para replantear las condiciones y 
encontrar mejores alternativas de recuperación para que 
se analicen las consecuencias, necesidades y urgencias, 
ya que no existen motivos suficientes para desaparecer a 
una institución que durante años ha sido un apoyo para el 
sector rural.

Como parte de los asuntos generales, la diputada del PRI, 
Karla Franco Blanco entregó a la Mesa Directiva la iniciativa 
para reformar la Ley del Registro Civil del Estado, en 
materia de inclusión para el reconocimiento de la identidad 
de género, permitiendo la emisión de actas de nacimiento 
sin acreditar intervenciones quirúrgicas, terapias o 
diagnósticos para el reconocimiento de la identidad.

La diputada Franco Blanco manifestó que la identidad de 
género es un elemento constitutivo y constituyente, y su 
reconocimiento de parte del estado es de vital importancia 
para garantizar el goce de los derechos humanos.  “Esta 
iniciativa reviste de gran importancia dentro de un estado 
garante y democrático como lo es Yucatán”.

A esta iniciativa se adicionaron las diputadas de Morena, 
Jazmín Villanueva Moo, Rubí Be Chan y los diputados 

Eduardo Sobrino Sierra (PRD) y Rafael Echazarreta Torres 
(Morena).

Posteriormente, la diputada Vida Gómez Herrera (MC) 
presentó una iniciativa para modificar el artículo primero de 
la Constitución Política del Estado en materia de derecho 
al cuidado digno y generar la Ley que crea el Sistema de 
Cuidados Integrales del Estado de Yucatán, que consta de 
44 artículos organizados en dos títulos y siete capítulos.
“Con esta iniciativa planteamos que se reconozca el 
derecho a las personas a ser cuidadas, que el Estado le 
brinde condiciones humanas, materiales y económicas 
para ser cuidadas y que puedan tener garantizado su 
pleno desarrollo. También para que las personas que 
son cuidadoras tengan herramientas de información y 
herramientas que les permitan desarrollarse plenamente”, 
agregó.

En su turno, la diputada Fabiola Loeza Novelo propuso una 
iniciativa para crear un organismo constitucional autónomo 
que tenga la rectoría de todo lo concerniente a la materia 
indígena en Yucatán, la cual se denominaría Instituto 
Indigenista del Estado.

“Me siento orgullosa de decir que Yucatán de nueva cuenta 
propone una reforma de avanzada, digna de grandeza de 
nuestro pasado milenario y promisorio porvenir”, agregó.

Por último, el diputado Rafael Echazarreta Torres (Morena) 
habló sobre la próxima Feria Aeroespacial México 2023 a 
realizarse del 26 a 29 de abril, destacando que la FAMEX es 
importante para Yucatán, ya que la entidad tiene vocación 
aeroespacial y hay proyectos importantes en esta industria 
que aún no se desarrollan y valen la pena para vincular.

“Es importante hacer un alto en el camino y ver las 
oportunidades que se tiene”, comentó.
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En reunión con dos mil 
productores del sur del estado, 
el alcalde Renán Barrera 

Concha afirmó que el campo 
yucateco sí puede ser rentable 
aplicando programas de éxito como 
el de Círculo 47, que se desarrolla en 
las comisarías de Mérida.

La clave, indicó, es cubrir todo 
el proceso desde la producción 
hasta la comercialización directa, 
sin intermediarios, pasando por la 
capacitación técnica y la dotación de 
insumos a tiempo, a fin de que los 
beneficios lleguen realmente a los 
productores.

En el marco de la Reunión Regional de 
Productores del Campo, que se llevó 
a cabo este domingo en la comisaría Emiliano Zapata, 
de Oxkutzcab, y a la que asistieron productores de 
Peto, Tzucacab, Hunucmá, Akil,  Tecoh, Tekax, Halachó, 
Maxcanú, Kinchil, Muna, Mama, Dzitás, Chacsinkin, 
Tetiz, Kinchil y Samahil, Barrera Concha explicó que se 
necesitan hacer trajes a la medida, dependiendo del 
tipo de actividad a la que se dediquen, para tener éxito.

Hay que dejar la calle y pisar la tierra, hay que escuchar 
a la gente para saber qué necesita, apoyarla y dar 
resultados para que el campo sea un negocio rentable 
y la gente ya no migre, subrayó en la reunión, a la 
que fue invitado para hablar sobre las experiencias 
exitosas de la zona rural de Mérida, 

Quiero que Círculo 47 llegue a los municipios, que los 
productores sean tan buenos que no quieran hacer 
otra actividad y que las próximas generaciones vean 
en el campo un negocio fructífero, apuntó el político 
yucateco desde una de las regiones más fértiles de 
Yucatán.

El alcalde explicó que Círculo 47 se creó en 2019 para 
acompañar a los productores de las comisarías de 
Mérida en todo sus procesos desde la producción 
hasta la comercialización, que incluye promoverlos 
en un geoportal, a fin de garantizar que sean negocios 
productivos y generen utilidades.

Hay que buscarles clientes directos, evitar los 
intermediarios, por eso es fundamental traer esos 
proyectos a los municipios y hacer alianzas para 
transformar vidas, enfatizó, ante las muestras de 
aprobación de los productores.
Rudy Huitzil Tut agradeció la visita de Renán Barrera al 
sur del estado, por demostrar su interés por el campo 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

HAY QUE HACER ALIANZAS CON LOS MUNICIPIOS PARA 
HACER MÁS PRODUCTIVO AL CAMPO, AFIRMA EL ALCALDE 
MERIDANO.

Renán Barrera Concha se reúne con 
dos mil productores del sur del estado 
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yucateco, por escuchar las necesidades que tienen y por 
ofrecerles alternativas como el de Círculo 47.

Es un gusto tenerlo aquí para escuchar las problemáticas 
que vivimos los campesinos, gracias por voltear a ver este 
municipio, queremos mejorar para aumentar nuestra 
producción y levantar a nuestras familias, indicó el 
productor.

Previo a la reunión, Barrera Concha visitó la unidad de 
producción agrícola y citrícola San Pedro I, de la comunidad 
de Yaaxhón, donde recorrió las plantaciones de tomate 
y escuchó las experiencias de los productores sobre los 
riesgos que tienen y cómo han logrado continuar con esta 
actividad, a pesar de lo difícil que les resulta. 

Lo importante es que la actividad sea redituable y haya un 
crecimiento parejo, hay que darles proyectos específicos y 
garantizados, ver el éxito de los programas establecidos, 
replicarlos y acompañarlos para potencializar sus 
capacidades, afirmó al alcalde en San Pedro I.

Renán Barrera fortalece la seguridad social

Asimismo, como parte de la actuación apegada a la 
legalidad, la transparencia y el respeto a los derechos 
humanos, las y los policías municipales cuentan con 
tecnología que permite revisar la actuación y los 
procedimientos policiales al momento de realizar una 
intervención en el centro de la ciudad, manifestó el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

El Primer Edil señaló que en aras de fortalecer la armonía 
y la seguridad social en Mérida, el Ayuntamiento mejora 
las acciones de vigilancia y protección dotando con 
infraestructura y tecnología de punta a la Policía Municipal.

“Para que la seguridad en la ciudad sea efectiva, deben 
implementarse acciones, técnicas y estrategias especiales 
en materia de vigilancia para garantizar la seguridad de 
todas y todos en el Municipio, por ello, cada día trabajamos 
para que nuestros elementos municipales cuenten con 
infraestructura y tecnología que les permita desarrollar 
con mayor efectividad los operativos en el centro histórico”, 
expresó.

Barrera Concha recordó que en el rubro de cámaras de 
solapa para las y los policías municipales, tecnología que se 
implementó en 2021, el Ayuntamiento ha invertido 548 mil 999 
pesos en la adquisición de 110 cámaras corporales o de solapa, 
demostrando su efectividad sobre todo para clarificar algún 
hecho en específico.

“Una política pública exitosa es aquella que aplica estrategias 
efectivas como las que seguimos aplicando en Mérida en 
materia de seguridad, para mantenernos como un Municipio 
seguro y con un alto índice de aprobación de la corporación 
municipal”, mencionó.

Al respecto, el director de la Policía Municipal de Mérida, Mario 
Arturo Romero Escalante, indicó que el uso de esta herramienta 
digital junto con otros equipos de tecnología de punta, como las 
cámaras para patrullas y drones, modernizan y complementan 
mejor la labor de la corporación.
El comisario agregó que la seguridad de las y los habitantes es 

uno de los temas fundamentales para el Alcalde Renán Barrera, 
por lo que también se implementan acciones para fortalecer 
el recurso humano de la Dirección de la Policía Municipal de 
Mérida.

“Es un trabajo integral porque no solo se les dota de mejores 
herramientas digitales, también se les capacita cada año en 
temas apegados a los derechos humanos, la legalidad y la 
transparencia para que puedan tener un mejor desempeño en 
sus intervenciones”, apuntó.

Recordó que, en el caso de las cámaras de solapa, estos tienen 
un ángulo de visión de 170 grados, asimismo, son aprueba de 
agua y golpes y tienen una capacidad de grabación continua 
de 8 horas lo que permite captar menor el desempeño de los 
elementos aumentando la confianza de las y los ciudadanos 
hacia ellos.

Finalmente, estos equipos tienen una resolución de 2304 x 1296 
en video, también tienen función ppt para uso como micrófono 
de radio, conexión USB, pantalla de 2” a color, 8 mini leds 
visión nocturna y bocina integrada que monitorean mejor las 
intervenciones y mejoran el desempeño de la corporación.

EL ALCALDE MERIDANO PRECISÓ QUE LA TECNOLOGÍA DE 
PUNTA APLICADA A LA SEGURIDAD HACE MÁS EFECTIVA 
LA LABOR DE LOS ELEMENTOS DE SEGURIDAD EN ARAS 
DE MANTENER LA PAZ SOCIAL DE LA CAPITAL YUCATECA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Presenta el Gobernador Mauricio Vila
cómo se está transformando 

el transporte público en Yucatán 

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal participó en el Foro 
Ideamos del Instituto para la 

Política de Transporte y Desarrollo, 
donde expuso ante expertos en la 
materia lo que se está haciendo 
en Yucatán como parte de la 
transformación a la movilidad y el 
sistema de transporte público. 

También, se reunió con integrantes 
de la Asociación Nacional de 
Productores de Autobuses, 
Camiones y Tractocamiones para 
hablar sobre estos cambios que 
se están llevando a cabo en el 
rubro y presentó las ventajas de 
competitivas del estado en la 
Asamblea General Anual Ordinaria 
y Extraordinaria de Asociados del 
Consejo Nacional de la Industria 
Maquiladora y Manufacturera de 
Exportación (Index).

En el Foro Ideamos, Vila Dosal compartió detalles sobre la 
implementación del nuevo modelo “Va y Ven”, mediante el cual 
su administración está cambiando para siempre el transporte 
público con opciones pensadas para el Yucatán del futuro, 
más amables con el medio ambiente, modernas, accesibles y 
eficientes. 

Indicó que con este novedoso sistema se busca reducir 
las brechas de desigualdad en la sociedad, continuando 
con la visión transformadora de su Gobierno a través de 
la accesibilidad universal, sustentabilidad, componentes 
tecnológicos, más y menores unidades y operadores 
capacitados. 

Como parte de los proyectos, presentó el Ie-Tram, transporte 
público único en Latinoamérica y que será 100% eléctrico 
para ofrecer a los yucatecos una opción de movilidad 
eficiente, moderna y segura conectando a más de 100 rutas 
de transporte público y más de 137 colonias de la zona 
conurbada, uniendo a Mérida, Kanasín y Umán.

Detalló que sus unidades proveerán los beneficios de un 
tranvía y la flexibilidad de un autobús, será moderno con 
aditamentos como puerto USB, WiFi y geolocalizador en 
tiempo real; será 100% eléctrico con carga rápida mediante 
pantógrafos y no emitirá contaminación auditiva.

En este Foro también participaron la directora ejecutiva de 
ITDP, Heather Thompson; y los representantes del Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID) México, Ernesto Stein; y del 
BID Lab, Tatiana Virviescas Mendoza, con quienes Vila Dosal 
intercambió ideas y experiencias sobre ciudades sostenibles 
e incluyentes. 

En su turno, Stein destacó lo que se está haciendo en la entidad 
en este ámbito, así como los avances que han presentado 
respecto a la movilidad, por lo que se está acompañando en el 
proceso de estudio y digitalización de esta experiencia, ya que 
podría servir como modelo en otras ciudades.

Como parte de su agenda en el marco de ese Foro, el 
Gobernador sostuvo un encuentro con miembros de la 
Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y 
Tractocamiones, con quienes habló del Sistema de transporte 
Va y Ven, con el que se está transformando la movilidad 
en Yucatán, ofreciendo un transporte a la altura de lo que 
merecen las familias yucatecas, a fin de seguir mejorando el 
transporte público, haciéndolo más seguro y eficiente de la 
mano de expertos en el sector. 

Les expuso que en los últimos dos años de su gestión se 
invertirán más de 4 mil millones de pesos para carriles 
exclusivos y preferentes para transporte público, Centros de 
Transferencias Multimodal (CETRAMS), más de 250 kilómetros 
de intervención para transporte público, así como obras de 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INTERVINO EN 
EL FORO IDEAMOS DEL INSTITUTO PARA LA POLÍTICA DE 

TRANSPORTE Y DESARROLLO.
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COMO PARTE DE SU AGENDA DE TRABAJO, SE REUNIÓ CON INTEGRANTES DE 
LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE PRODUCTORES DE AUTOBUSES, CAMIONES Y 
TRACTOCAMIONES Y PRESENTÓ LAS VENTAJAS COMPETITIVAS DEL ESTADO 

EN LA ASAMBLEA GENERAL ANUAL ORDINARIA Y EXTRAORDINARIA DE 
ASOCIADOS DE INDEX.

parabuses, puentes, intersecciones, 
semaforización preferente, entre otras 
cosas.

Durante su participación en la Asamblea 
General Anual Ordinaria y Extraordinaria 
de Asociados del Consejo Nacional de la 
Industria Maquiladora y Manufacturera 
de Exportación (Index), el Gobernador 
presentó el momento histórico que 
está viviendo Yucatán y los proyectos 
estratégicos que se están llevando a 
cabo que lo reiteran como un lugar ideal 
para invertir. 

En ese marco, los empresarios de ese 
sector reconocieron el trabajo logrado 
en materia de transporte y de seguridad, 
lo cual, aseguraron, ha marcado la pauta 
en el país. También, el Gobernador se 
convirtió en padrino de honor del Grupo 
de Trabajo Index Mujer Manufactura, 
desde el cual se busca impulsar la 
igualdad de oportunidades en el país.

En su presentación, Vila Dosal planteó 
el panorama actual de la entidad y las ventajas competitivas 
que ofrece a los inversionistas, tales como una ubicación 
estratégica, su conectividad carretera, aérea y portuaria, que 
la han colocado como un importante polo para el crecimiento 
de proyectos, con datos sin precedentes en generación de 
empleos, crecimiento económico, inversión extranjera directa, 
seguridad y desarrollo industrial, mismos que la convierten 
en un lugar sumamente atractivo. 

Destacó que Yucatán está creciendo en el sector secundario 
en la industria manufacturera, pues en 2021 tuvo un aumento 
del 7.8 respecto al año anterior y, en 2022, las exportaciones 
manufactureras del estado alcanzaron un valor de 1,199 
millones de dólares, la más alta en la administración. 

Este buen momento que se está viviendo, señaló el 
Gobernador, vendrá a fortalecerse con proyectos estratégicos 
que sentarán la base del Yucatán que queremos para los 
próximos 30 años, tales como la ampliación del aeropuerto de 
Mérida y del Puerto de Altura de Progreso, con lo que además 
hacer más competitivo al estado, reafirmará el interés de la 
firma italiana Fincantieri para construir un astillero donde 
se invertirán más de 400 millones de dólares y que generará 
miles de empleos.

De igual manera, agregó que luego de realizar gestiones ante 
la Federación, se están construyendo dos plantas energéticas 
de Ciclo Combinado de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), en Mérida y Valladolid, al tiempo que se anunció una 
inversión por más de 4,500 millones de dólares para que 
lleguen hasta 450 millones de pies cúbicos diarios de gas 
natural, asegurando la operatividad de la industria yucateca.
Otros proyectos que se están impulsando para transformar 
Yucatán, recordó el Gobernador, son los planes en materia 
de transporte público, la construcción del Tren Maya en la 
entidad, el libramiento de Progreso y la planta de conversión 
de residuos sólidos urbanos a pellets, que será la más 
moderna de Latinoamérica.

Al hablar sobre cómo ve la situación a nivel nacional, Vila 
Dosal señaló que ve un México donde hay un norte y Bajío con 
más oportunidades y, por otro lado, un sur-sureste que ha 
estado rezagado por años, por lo que hizo un llamado a tomar 
las oportunidades que ahora se presentan para generar las 
condiciones que permitan cerrar las brechas entre estas 
regiones. 
Afirmó que es tiempo de impulsar el nearshoring en el norte 
y generar condiciones para que el resto de México pueda 
aprovecharlo; disponer de más y mejor infraestructura en 
el sureste; fortalecer a las policías estatales; detonar el 
turismo para crear empleos formales; avanzar en equipo 
entre órdenes de Gobierno, iniciativa privada y sociedad civil, 
y privilegiar el diálogo sobre las confrontaciones.
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CAMPECHE

En Martes del Jaguar descubren
que ‘Alito’ sí tiene aeronaves

Tal como había adelantado la 
gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, 

en sus redes sociales oficiales, el 
Martes del Jaguar de esta edición 
exhibió una conversación entre el 
piloto profesional Pablo Campdera 
y Alejandro Moreno Cárdenas, 
presidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
donde se revela la posesión de una 
aeronave tipo Hawker 800XP y la 
adquisición de un Cessna Citation 
X10 comprado en efectivo. 

Mientras la conversación inicia 
con una consulta al piloto sobre un 
vuelo desde Toluca -en el Estado de 
México- hacia Kingston -en Jamaica-, 
conforme avanzó, Moreno Cárdenas 
mostró su interés en adquirir una 

Especial / La Revista LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, CONFIRMÓ QUE 
ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, PRESIDENTE 
NACIONAL DEL PRI, POSEE UNA AERONAVE TIPO 
HAWKER 800XP Y LA ADQUISICIÓN DE UN CESSNA 
CITATION X10 COMPRADO EN EFECTIVO.
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nueva aeronave, quería un Cessna Citation X10 que tuviera 
winglets, para mejorar su desempeño de vuelo. 

De acuerdo con versiones periodísticas, en la conversación 
Campdera le propuso dos, uno ofertado en México y otro en 
Inglaterra, el primero modelo 1998 y el segundo del 2003, 
pues Moreno Cárdenas quería uno más moderno pero no 
tan caro. El costo entre los dos modelos ofrecidos variaba, 
siendo más caro el de Inglaterra que oscilaba entre 7 y 8 
millones, pero no aclaró si de euros o libras esterlinas. 

Cuando comenzaron a hacer el proceso de compra y 
cambio de matrícula, este último paso en Estados Unidos, 
Moreno Cárdenas pidió consejos sobre si vender el Cessna 
sin usarlo, para comprarse otro avión, un Gulfstream, a 
lo que el piloto le dijo que no valía la pena pues es una 
aeronave muy cara y no daba los mismos resultados. 
Incluso Alito le replicó, “y si doy el Hawker y 20 millones de 
cachete”; el piloto le volvió a aconsejar que no.

De igual manera, una parte de la conversación señalaba 
que al piloto le pagaban arriba de 250 mil pesos, tampoco 
sin especificar cada cuánto o en qué modalidad, pues la 
gobernadora recalcó “él dijo que no tenía aviones, y ya 
descubrimos que sí, me haré su amiga a ver si me los 
presta”, expresó en modo de burla. 

Además, la mandataria recriminó “yo no he usado los 
aviones a disposición del Estado, al menos no mucho, 
nos aventuramos en carretera aunque nos arriesgamos y 
seguimos trabajando”. 

Advierten de traición contra a Adán Augusto

Por otra parte, respecto al anuncio de que el diputado 
federal José Luis Flores Pacheco, aún de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) y acusado de traicionar 
al partido al pasarle información al equipo de Alejandro 
Moreno Cárdenas durante las pasadas elecciones, ahora 
como coordinador de campaña presidencial del secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, la mandataria 
estatal advirtió de la posible traición que sufrirá. 

“José Luis es un traicionero, ahora resulta que Alito quiere 
promover al compañero Adán en el estado con ayuda de 
sus medios, hablan bonito de él, lo promueven e incluso 
sacan encuestas falsas, porque luego serán ellos quienes 
cobren las facturas en caso de ser él el candidato de 
Morena”, señaló Sansores San Román.

Por esta razón, también dijo que reconoce en Claudia 
Sheinbaum Pardo a la candidata ideal porque es 
incorruptible y es la mejor opción para continuar con el 
legado de Andrés Manuel López Obrador. 

LAYDA SANSORES ADVIRTIÓ A ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
DE POSIBLE TRAICIÓN DE SU COORDINADOR DE CAMPAÑA.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa participó en el 7º 
Encuentro de Gobernadores, 

con la presencia del embajador de 
los Estados Unidos Ken Salazar, y 
gobernadores del Sur-Sureste, en 
el que se realizaron trabajos para 
que, dentro de un Nuevo Acuerdo, se 
promuevan y fortalezca esta región 
de México. Anunció que la próxima 
reunión será en la ciudad de Cancún.

Con la presencia de los gobernadores 
de Campeche, Yucatán, Tabasco, 
Oaxaca y Chiapas, Mara Lezama dejó 
en claro que el futuro del país está en 
el desarrollo del Sur-Sureste, donde 
actualmente el Gobierno de México 
construye una obra histórica como 
es el Tren Maya.

“En Quintana Roo se trabaja bajo 
un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo que suma el trabajo 
en unidad de todos los sectores 
económicos, grupos sociales, 
gobierno y sociedad civil, a fin que la 
prosperidad sea compartida”, añadió.

Mara Lezama precisó que el Sur-
Sureste tiene infinitas oportunidades 
para su desarrollo, pero también 
rezagos, retos muy profundos a 
los que se debe hacer frente con 
unidad, con una visión común y con 
respuestas creativas y decisiones 
políticas firmes.

Asimismo, destacó que la región Sur-
Sureste, por primera vez en décadas, 
recibe una inversión histórica en 
infraestructura como son el Tren 
Maya, el corredor interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec y la refinería 
Dos Bocas.

Propuso que, como Coordinadora de 
la Comisión para el Desarrollo de la 
Región Sur-Sureste de la Conago, 

se haga una agenda temática y un 
programa de trabajo y sea esta 
Comisión el mecanismo sustentable 
para darle continuidad y agilidad a 
los proyectos.

Los temas que se desarrollaron en 
este encuentro fueron: Avances 
en el desarrollo económico del sur 
sureste y anuncios de proyectos; 
Sur-Sureste México. El Epicentro de 
la conservación y oportunidades del 
cambio climático, con presentaciones, 
diálogo y actualizaciones sobre los 
esfuerzos de conservación en curso 
en y entre los estados de la región.

Por su parte, el embajador Ken 
Salazar, reconoció la disposición 
de los gobernadores para trabajar 
coordinados en busca de mejorar 
las condiciones de vida de sus 
ciudadanos atrayendo proyectos e 
inversión que permite mayor empleo 
y bienestar social.

“Hay muchas oportunidades en 
el Sur-Sureste y como dice Mara, 
agarrar el toro por los cuernos para 
que a través de la Conago se impulse 
a la región”, añadió.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El futuro de México está en el desarrollo
del Sur-Sureste: Gobernadora Mara Lezama

DURANTE EL 7º ENCUENTRO DE 
GOBERNADORES SUR-SURESTE 
CON EL EMBAJADOR DE EUA, 
KEN SALAZAR Y GOBERNADORES 
DE LA REGIÓN, SE ANUNCIÓ 
PRÓXIMO REUNIÓN EN 
QUINTANA ROO PARA TRABAJAR 
EN LOS TEMAS INTEGRALES DE 
ESTA REGIÓN.
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La Revista Peninsular se une a la profunda pena que 
embarga a la Familia: Laris Rodríguez

Por el sensible fallecimiento de:
José Laris Rodríguez

Presidente del Consejo de Administración de Cadena Rasa y 
expresidente de la Cámara Nacional de la Industria de Radio y 

Televisión (CIRT)

Por este conducto enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a sus deudos, deseando 

que la paz y resignación ante tan dolorosa 
partida colmen sus corazones.

Acaecido en esta ciudad el 17 de abril de 2023. 
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INFORMACIÓN 

A pesar de estar ubicados en 
los extremos del país, Baja 
California y Yucatán están 

más cerca de lo que uno se imagina 
y comparten varias similitudes: 
ambas  son penínsulas, tienen 
una marcada vocación turística, 
excelente gastronomía, atractivas 
playas, pueblos mágicos y, sobre 
todo, gente cálida y hospitalaria para 
recibir a los visitantes nacionales e 
internacionales.

¿Qué ofrece Baja California a los 
yucatecos?, ¿por qué atravesar 
todo el país para visitar ese estado 
fronterizo? Aquí algunas razones que 
cita el secretario de Turismo de esa 
entidad, Miguel Aguíñiga Rodríguez, 
quien estuvo en Mérida para promover 
ese destino entre agentes de viajes, 
tour operadores y prestadores de 
servicios turísticos de Yucatán: 

1.- Lo primero es la conectividad. 
Hay un vuelo directo de Mérida 
a Tijuana que acerca a las dos 
penínsulas a menos de cinco 
horas. También hay conexiones 
para llegar pasando por Ciudad de 
México, Guadalajara y Monterrey.

De península a península:
Baja California y Yucatán,

unidos por el turismo

EL SECRETARIO DE TURISMO DE BAJA CALIFORNIA, MIGUEL AGUÍÑIGA 
RODRÍGUEZ, EN SU VISITA A MÉRIDA PARA PROMOVER ESE DESTINO 

ENTRE PRESTADORES DE SERVICIOS TURÍSTICOS DE YUCATÁN.

BAJA CALIFORNIA ES LA CAPITAL 
DEL VINO DE MEXICANO Y OFRECE 

UNA GASTRONOMÍA DE LAS MÁS 
REVOLUCIONADAS DEL PAÍS.

Especial / La Revista 
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2.- Es un destino binacional, lo que 
le hace muy atractivo. Se pueden 
visitar dos países en un solo viaje. El 
aeropuerto de Tijuana tiene el CBX 
(Cross Border Xpress), un puente por el 
que se puede cruzar a Estados Unidos, 
específicamente a San Diego, California, 
que está a 20 minutos. Se requiere, 
desde luego, contar con pasaporte y visa. 
Desde San Diego se puede seguir a otras 
ciudades de California, considerada la 
quinta economía del mundo. De hecho, 
California y Baja California se promueven 
como una megarregión económica y 
turística, que invita a visitar ambos lados 
de la frontera norte.

3.- Tijuana es una ciudad vibrante y 
multicultural, con muy buenos servicios 
y, contrario a lo que se difunde, es 
una zona segura para el turismo. Su 
aeropuerto conecta con 37 destinos, es 
el segundo mejor conectado del país. 
Más de 13 millones de pasajeros llegan 
por esa vía.

4.- Tecate, cuna de la popular cerveza 
mexicana, es una ciudad pintoresca 
y es el único Pueblo Mágico que tiene 
frontera.

5.- Mexicali, la capital del estado, cuenta 
también con varios atractivos. Uno de 
ellos es La Chinesca, el barrio chino más 
grande de Latinoamérica, un sitio donde 
se come la mejor comida asiática.

6.- Rosarito, paraíso de playa donde se 
come la langosta estilo Puerto Nuevo, 
que es langosta con frijoles, arroz y 
gigantescas tortillas de harina recién 
hechas. Un verdadero manjar de la costa.

7.- Ensenada, región de los siete valles donde se produce 
el mejor vino mexicano, un 70% del vino nacional se 
produce en esa zona de grandes y atractivos viñedos. El 
Valle de Guadalupe, el más importante, es considerado 
el Napa Valley mexicano.

8.- La Bahía de San Quintín, costa donde se ofrecen las 
mejores ostras, conchas y ostiones del Pacífico, que se 
combina con extensos campos agrícolas.

9.- La gastronomía de Baja California es de las más 
revolucionadas del país, particularmente de pescados 
y mariscos.

10.- La cerveza artesanal. Baja es punta de lanza en la 
producción de esta bebida en el país, influenciada por 
maestros cerveceros de Estados Unidos.

Hay muchas razones más para visitar y conocer Baja 
California, un destino que ofrece espectaculares vistas de 
desierto, valles y montañas, rodeados de dos costas: el 

impresionante Océano Pacífico y el Mar de Cortés (Golfo 
de California), ideal para la pesca deportiva, el buceo y los 
deportes acuáticos, así como islas, parques nacionales, 
museos y un sinfín de atractivos más, como el puerto 
de San Felipe, bautizado como el “acuario del mundo” 
por Jacques Cousteau y la famosa Rumorosa y su zona 
arqueológica “El Vallecito”, donde hay pinturas rupestres 
que muestran la herencia prehispánica de esa región, 
entre otros interesantes atractivos.

Estamos trabajando en el programa De Península a 
Península para estrechar el puente aéreo entre Baja 
California y Yucatán a fin de promover el turismo en ambos 
sentidos, aprovechando la cercanía con Estados Unidos, 
así como para hermanar a Mérida con Tijuana y aumentar 
el número de vuelos entre estas dos ciudades, entre 
otras acciones que nos permitan impulsar turísticamente 
a ambos destinos. Yucatán también tiene mucho que 
ofrecer a los turistas del norte del país, afirma Miguel 
Aguíñiga, quien continuó, junto con su equipo, sus tareas 
de promoción en el polo turístico de Cancún, Quintana Roo.

EL OCÉANO PACÍFICO Y EL MAR DE CORTÉS DE BAJA CALIFORNIA SON 
IDEALES PARA LA PESCA DEPORTIVA, EL BUCEO Y LOS DEPORTES 

ACUÁTICOS.
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OPINIÓN TURISMO   

A fin de promover el turismo 
nacional y local, Cultur lanza, 
a partir del viernes 21 de abril, 

una promoción temporal en los 
espectáculos audio-lumínicos Ecos de 
Uxmal y Pasos de Luz, en Dzibilchaltún.

Las entradas normalmente tienen 
un precio de $719 en ambos eventos 
culturales y quedarán, con esta 
promoción transitoria, en $599 para 
nacionales y $449 para yucatecos en 
Ecos de Uxmal y en $499 para turistas 
del interior del país y $399 para locales 
en el caso de Pasos de Luz. El precio 
de $719 se mantendrá para el caso de 
quienes nos visiten fuera de México.

Los interesados podrán comprar 
sus boletos en línea en la página de 
culturyucatan.com Es importante 
recalcar que, para evitar malos 
entendidos, en todos los casos 
será necesario que los turistas que 
aprovechen esta promoción se 
identifiquen, para confirmar su lugar de 
origen al momento de acceder al sitio 
correspondiente.

Aunque el sistema se los indicará, 
cabe señalar que en el caso de Ecos de 
Uxmal no se proyecta el espectáculo 
los lunes y los jueves, y en Dzibilchaltún 
descansan los lunes y los miércoles.

En cuanto al espectáculo de Noches de 
Kukulkán, que por ahora sólo se está 
proyectando de viernes a domingo, el 
precio de $708 sigue igual para todos. 
Sin embargo, el domingo también se 
ofrece un precio especial de $450 para 
el turismo nacional y local.

Con esta medida Cultur hace un esfuerzo 
para que, ahora que recién terminó 
la temporada alta, los turistas sigan 
accediendo a los servicios culturales 
que ofrecemos en las referidas zonas 
arqueológicas.

Especial / La Revista 

Cultur promueve el 
turismo local y nacional 
con promoción temporal 
en dos video mappings 

LA PROMOCIÓN TEMPORAL ANUNCIADA 
POR CULTUR APLICARÁ PARA LOS 

ESPECTÁCULOS: ECOS DE UXMAL Y PARA 
PASOS DE LUZ DE DZIBILCHALTÚN.



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


